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‘Chica Hermida’
Irma Soriano ha visitado este
miércoles el Centro de la Comunicación
Jesús Hermida y ha abordado en una
conferencia sus vivencias en torno al
caso de Ana Orantes. P4 AYTO

■ El rechazo a incluir en el orden del día del próximo pleno del Parlamento
el debate general sobre los contratos de emergencia del SAS, solicitado por
los grupos de la izquierda, ha generado en la Junta de Portavoces un tenso
rifirrafe entre estas formaciones, el grupo popular y el presidente de la
Cámara, Jesús Aguirre. El pleno de la próxima semana acogerá la
comparecencia del Consejo de Gobierno para hablar del tema. P6

Tensión entre la izquierda y PP por no
incluir el debate sobre los contratos
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El centro estará
libre de obras en
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Navidad
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tareas de asfaltado en
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■ El acuífero de Doñana sigue mostrando una
tendencia desfavorable y la mayoría de sus áreas
se encuentran actualmente en una situación de
“descenso significativo”, según la CHG. P5

El acuífero de Doñana
sigue en “tendencia
desfavorable”

Un presupuesto de casi 200 millones para
“consolidar la transformación” de Huelva

MUNICIPAL El Ayuntamiento presenta las cuentas para 2025, que irán a pleno la próxima semana y que son “las más altas de la historia”              P3

URBANISMO___Destacan obras como la Plaza Mayor, la remodelación del entorno de la Palmera o el inicio de la
urbanización del Ensanche SERVICIOS SOCIALES___Contará con 19,6 millones y en 2025 se “iniciarán los trabajos” del
nuevo Centro de Transeúntes DEPORTES___El Ayuntamiento será el patrocinador principal de la Copa del Rey de Tenis

Ribera culpa al PP de frenar las
obras en el barranco del Poyo  P7
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Ha terminado por apagarse su voz. Con
la muerte de José Luis Garrido Busta-
mante se va una de las más románti-
cas formas de hacer radio y televisión;

la más entrañable narración de la Semana
Santa; el modo de escribir sobre Sevilla y sus
cosas. Se ha marchado con su túnica del Cal-
vario y la medalla de la ciudad, felizmente re-
cibida el pasado mes de mayo. Ahí es posible
que sea la última vez que se escucharon públi-
camente sus palabras, su creación, su obra.

Con Garrido Bustamante se marcha un clá-
sico del periodismo fundamentalmente radio-
fónico. De él nos quedan muchas escenas, mi-
crófono en mano, contando en riguroso direc-
to lo que pasaba en el Teatro Lope de Vega, es-
cenario del Pregón de la Semana Santa, o en
un balcón de la plaza de la Campana. Su testi-
monio imagino que anda bien guardado en las
cintas Revox de las emisoras de radio por las
que pasó y en la hemeroteca de Televisión Es-
pañola y de las cadenas locales en la que dejó
su impronta.

Este nazareno del Calvario se subió al atril
del teatro para anunciar la Semana Santa. Y
en las retinas y los oídos de todos aún nos re-
suena aquel “que bien se llevan los pasos an-
dando sobre los pies”. La magia de la poesía,
que también la cultivaba con generoso éxito,
le llevó aquella mañana del Domingo de Pa-
sión de 1990 a hilvanar un texto con merecidos
de aplausos y deleite del respetable.

La forma de contar las cosas de la Semana
de Santa de Garrido Bustamante es propia de
estudio. Si bien las maneras eran las clásicas
de la época que le tocó vivir, sus palabras
siempre estaban salpicadas por la actualidad,
sin anclarse en pasados caducos por mucho
que la dicción proyectara este reflejo. De una
actualidad alejada de dimes y diretes, de
asuntos que deben siempre ser lavados de
puertas para adentro en una corporación. De
trifulcas que solo conducen al descrédito de
las hermandades. No, Garrido Bustamante no
entró nunca en ese juego de conflictos entre
“contar” lo que pasa y la “información”. Supo
distinguir entre ambas cosas, seguro que qui-
zás por el respeto que tenía hacia todas las
hermandades de la ciudad. Por tanto, no es
descabellado decir que de él podrían aprender
muchos de los que se dedican a la información
cofradiera hoy.

Se apaga la voz de Garrido Bustamante y
con ella se apaga una época, una forma de
contar y hacer las cosas. Una forma de escribir.
Si bien ningún tiempo pasado fue mejor, de
ese pasado nostálgico siempre quedarán las
voces en nuestra memoria de aquellos que nos
acompañaron cuando éramos niños: Manolo
Bará, Carlos Schlatter, José Manuel del Casti-
llo, Filiberto Mira… Y ahora Garrido Busta-
mante. 

En la gloria imagino que habrá un balcón y
unos micrófonos donde todos sigan contando
cómo es la Campana del cielo.

Descanse en paz, maestro.

El Jueves

La voz
Miguel Andréu

Imagen
del día 

■ El tenista Rafa Nadal saluda a la
afición durante el homenaje que
recibió de madrugada tras el partido
de dobles que jugaron los tenistas de
España Carlos Alcaraz y Marcel
Granollers con la pareja de Países
Bajos, correspondiente a los cuartos
de final de la Copa Davis que se
disputó en el pabellón Martín Carpena
de Málaga. EFE / JORGE ZAPATA.

En el adiós de
un grande

De nuevo las bombas nucleares. Esa gloriosa
reliquia de la Guerra Fría que, como bien canta
Mamá Ladilla, están “cogiendo polvo”, así que
“¡tiradlas en las ciudades! ¡tiradlas en las ciu-
dades!... arrojadlas por los aires por si acaso
hay vida en Marte”. ¿Para qué tener juguetes
tan bonitos si no los usamos? Parece que Biden
lo entendió: si ya mandamos minas antiperso-
na, ¿por qué no damos un paso más? Total, ya
estamos en un punto donde la lógica ha sido
desmembrada, empacada y lanzada al abismo. 

Pero cuidado, que aquí no se salva a nadie.
El Kremlin también sabe jugar sucio, adoptan-
do una doctrina nuclear que da permiso para
apretar el botón rojo si algo les molesta mucho.
Es como cuando el niño enfadado en el solo
que aquí el balón es el planeta Tierra, y la casa
no es más que un búnker con vodka y radia-
ción.

Biden aprobó los ATACMS, Rusia respondió
con amenazas nucleares, y nosotros aquí, co-
mo tontos, pensando que esto no pasaría de un
thriller. Es el equivalente geopolítico a echarle
gasolina al fuego porque el incendio no parecía
lo suficientemente espectacular. Mientras, las
embajadas occidentales en Kiev cierran sus
puertas porque quizás sepan que esto no es un
simulacro, sino el ensayo general de un apoca-
lipsis, y aquí uno solo piensa en la de series que
aún no ha terminado de ver.

¿Pero cuál es el verdadero punto de no retor-
no? Quizás ya lo pasamos. Quizás fue cuando
decidimos que la solución a la guerra es más

Lo mismo es el último capítulo del circo
geopolítico moderno, donde el espec-
táculo es cortesía de las grandes poten-
cias y la audiencia somos nosotros, los

pequeños seres humanos esperando el im-
pacto final. Rusia y Ucrania, una danza maca-
bra, un vals donde los pasos los marcan los
misiles ATACMS, las minas anti personas y
los discursos inflamados de testosterona,
mientras el resto del mundo sostiene la respi-
ración… o se descojona, dependiendo del
grado de cinismo que le queda. . ¿Y tú, espec-
tador, ya tienes tu asiento para ver el final del
mundo en directo ya sea en la convencional
televisión, ya sea a través del tiktok de los co-
jones? 

guerra, que los ‘daños colaterales’ son una es-
tadística aceptable y que los niños con piernas
amputadas por minas anti personas son un sa-
crificio menor por la libertad y la democracia. Y
mientras tanto, el ciudadano de a pie se pre-
gunta si el próximo ataque le llegará antes de
terminar de pagar la hipoteca.

La guerra nuclear es el clímax perfecto para
esta tragicomedia. Si vamos a destruirnos, ha-
gámoslo con estilo: una sinfonía de explosio-
nes, hongos atómicos que se elevan como fue-
gos artificiales y Mamá Ladilla sonando de fon-
do: “¡Tiradlas por todas partes! ¡Tiradlas por to-
das partes!”.

Es poético, en un sentido cruel y desespera-
do. Porque, al final, ¿qué más nos queda? El
idealismo está muerto, el pragmatismo está in-
toxicado y el cinismo se pasa como el único su-
perviviente decente. Si algo nos ha enseñado la
absurda guerra es que la humanidad es muy
buena en una cosa: cavar su propia tumba y
hacerlo con una sonrisa sarcástica. Porque lo
que no se puede consentir es que esas bombas
nucleares, que tanto esfuerzo y dinero costa-
ron construirlas, estén cogiendo polvo durante
décadas… vamos a lanzarlas y lo que será, se-
rá… Un consejo, lector, lectora, hágase amigo,
amiga, de las cucarachas y las ratas… las espe-
cies con más futuro y las que en breve se venga-
rán de esos humanos que tratan de imitarlas en
los parlamentos, en los congresos y en los con-
sejos de administración de las grandes empre-
sas.

Sin Diazepam

Esas bombas
nucleares están
cogiendo polvo
Younes Nachet

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Los reyes se dan un baño de
masas en su regreso a
Valencia
■ Eha! Ya está todo arreglado , hi-
cieron las paces y todos conten-

tos !! ( impresionante)
María Ballesteros
No, han hecho lo que prometie-
ron, a los Reyes de España se les
quiere y se les debe un respeto
que la vez anterior pagaron justos
por pecadores,que iba el presi-
dente de Valencia escondido de-
trás del Rey,y las imágenes que se
han visto en el mundo entero con
los Reyes llenos de barro es ver-
gonzoso.
Mercedes Muñoz

Ahora que vaya el presidente y
hagan las paces también
Victoria Rosa
Verás como los que han perdido
todo y tienen muertos no aplau-
den
Blanca Mesa
Esta claro que el enfado no iba
por ellos, que vaya Sánchez solo y
lo comprobamos mejor.
Victoria Rosa
Por fin han ido para ser aplaudi-
dos como Dios manda... Vivan los

reyes y esas cosas!! 
Jesús Domínguez
Si el problema no es más que no
quieren a Sánchez. El muy cobar-
de fue con el rey porque como
bien sabe que a los reyes la gente
los quiere y pensaba que ir juntos
a ellos evitaría los abucheos. Y
salió con el rabo entre las piernas
José Alberto Barrau
En España se lleva mucho el bo-
rreguismo !!
Carmen Chacón



MUNICIPAL El Consistorio presenta las cuentas para 2025, que irán a pleno la próxima semana y que son “las más altas de la historia”

Pilar Miranda durante la presentación de los presupuestos para 2025. VH

Virginia González
HUELVA | Con la idea de que en-
tren en vigor el mismo 1 de
enero, la alcaldesa de Huelva,
Pilar Miranda, escoltada por
sus tres tenientes de alcaldes,
ha presentado este miércoles
el proyecto de presupuestos
para 2025, unas cuentas que
irán a pleno extraordinario la
próxima semana para su
aprobación y que, según des-
taca, son los que antes de han
presentado en muchos años
en el Consistorio y “los más al-
tos de la historia”.

El objetivo es ambicioso:
“Consolidar la transforma-
ción de la ciudad”. Para ello,
el Ayuntamiento, a expensas
del visto bueno plenario, con-
tará con 196,7 millones de eu-
ros, que unidos a las cuentas
de las empresas municipales,
arrojan una cifra de presu-
puesto consolidado para el
próximo año de 199,9 millo-
nes de euros.

Miranda ha definido los
presupuestos como los “más
sociales de la historia”, que
“piensan mucho” en forma-
ción y empleo, que apuestan
por “la cultura y la exhibición

de restos arqueológicos”, que
miran a los “barrios”, los pre-
supuestos de “vivienda so-
cial, defensa de tradiciones y
refuerzo de los servicios esen-
ciales”. 

Por áreas, se destinan 21
millones a Urbanismo y Movi-
lidad. Entre otros proyectos,
la alcaldesa ha destacado el
inicio de la urbanización del
Ensanche y de las obras de la
Plaza Mayor, el “proyecto es-
trella” del año. También el
“impulso” a San Antonio-

Montija y el avance en el
PGOU. A ello, el responsable
de Urbanismo, Felipe Arias,
ha sumado la remodelación
del entorno de la plaza Quin-
tero Báez, más conocida co-
mo la Palmera, unas obras
que se pretenden adjudicar
en verano, pues el proyecto
ya está acabado; también se
pretenden licitar en 2025 los
parking subterráneos del
Punto y avenida de Italia y
avanzar en el proyecto del
nuevo recinto de las Colombi-

nas, para licitar las obras en
2026.

En el apartado de Movili-
dad, se destinarán ocho millo-
nes a la modernización de la
flota de Emtusa.

El Área de Infraestructuras
y Servicios Públicos contará
con 38 millones, destacando
un millón para el Plan de As-
faltado, el aumento de la par-
tida para limpieza en 700.000
euros o la adjudicación de los
nuevos contratos de gestión
energética y de limpieza viaria

y parques y jardines.
Casi 20 millones, 19,6 en

concreto, se destinarán a Ser-
vicios Sociales. 2025 será el
año del “comienzo de los tra-
bajos para el nuevo Centro
Municipal de Transeúntes”,
que cuenta con una inversión
plurianual de 3,5 millones.

Cultura tendrá un presu-
puesto de 7,2 millones. En este
punto, Miranda ha destacado
como un “hito” la celebración
de la Procesión Magna, ade-
más de resaltar la rehabilita-
ción del pabellón central de la
Casa Colón, que albergará el
Museo del Legado Británico;
la inauguración del remodela-
do Cuartel de Santa Fe a prin-
cipios de año, que ya cuenta
con una “programación ca-
lendarizada”; y la “consolida-
ción” de las fiestas locales:
Colombinas, Feria del Caba-
llo, Fiestas de la Cinta y de San
Sebastián y el Carnaval.

El Área de Juventud y De-
portes dispondrá de 4,1 millo-
nes de euros. Miranda ha des-
tacado que el “evento deporti-
vo del año” será el centenario
de la Copa del Rey del Tenis,
de la que el Ayuntamiento se-

URBANISMO___Destacan obras
como la Plaza Mayor o la
remodelación de la Palmera

SERVICIOS SOCIALES___En
2025 se “iniciarán los trabajos”
del Centro de Transeúntes

DEPORTES___El Ayuntamiento
será el patrocinador principal
de la Copa del Rey de Tenis

Huelva BOJA

Huelva ya está
entre los municipios
de gran población

HUELVA | El Boletín Oficial de la Junta de Andalucía (BOJA) recoge este
miércoles la inclusión de Huelva en el régimen de organización de los
municipios de gran población que se acordó en el Pleno del Parlamen-
to de Andalucía el pasado 6 de noviembre. Tras su aprobación en el
Parlamento de Andalucía debe adaptarse la organización municipal
en el plazo de seis meses desde su publicación en el BOJA.

El Ayuntamiento tendrá casi
200 millones de presupuesto
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rá su “patrocinador princi-
pal”. Además, se construirá el
campo de césped artificial de
Cristo Pobre y un nuevo cam-
po de rugby en El Torrejón.

Empleo, Formación y Vi-
vienda contará con 5,2 millo-
nes de euros. Más de dos se
destinarán a programas de
formación para la “revolución
industrial verde”. También se
construirán viviendas muni-
cipales después de muchos
años, en concreto una promo-
ción de 12 viviendas en régi-
men de alquiler social. Ade-
más de la rehabilitación de vi-
viendas municipales.

Turismo y Comercio tiene
un presupuesto de 3,2 millo-
nes. En 2025, afirma Miranda,
“se recogerán los frutos de los
proyectos del Plan de Grandes
Ciudades”. Pero además, se
buscará potenciar la Feria del
Legado Británico y la puesta
en valor del Cementerio Britá-
nico. También ha destacado
la inauguración del Mercado
de San Sebastián, la dinami-
zación comercial y la apuesta
por las ferias de la Tapa y del
Marisco.

En el apartado de Patrimo-
nio Arqueológico, compartido
por Cultura y Urbanismo, el
gran proyecto será la licita-
ción del proyecto para la inte-
gración de los restos de San
Pedro, pero también se com-
pletarán los estudios en la
plaza Arqueológica.

La partida más elevada, 69
millones, corresponde a Re-
cursos Humanos y Moderni-
zación, con la entrada en vi-
gor de la nueva VPT-RPT.

Por último, Seguridad Ciu-
dadana contará con la “mis-
ma partida” de 2024, con el
objetivo de “mejorar los me-
dios y equipamientos de la Po-
licía Local y los servicios de
emergencias”.



NAVIDAD Junta Local de Seguridad MUNICIPAL Así lo aseguran desde el Ayuntamiento CAJA RURAL DEL SUR

Tareas de asfaltado en la calle Granada este miércoles. VGPALACIOS

Irma Soriano, ayer en el Centro de la Comunicación Jesús Hermida. VH

Huelva  |

Virginia González
HUELVA | En plena cuenta atrás
para las fiestas de Navidad, el
teniente de alcalde de Urba-
nismo y Medio Ambiente en
el Ayuntamiento de Huelva,
Felipe Arias, ha anunciado
este miércoles que “van a ser
las primeras en mucho tiem-
po” en las que todas las obras
del centro de la ciudad “van a
estar finalizadas”.   

Así, ha hecho referencia en
primer lugar a las obras en el
entorno de San Pedro, que se
inaugurarán a principios de
diciembre.

También a las del Cuartel
de Santa Fe que, aunque no
se inaugurarán hasta princi-
pios de 2025, están práctica-
mente acabadas e incluso ya
se han retirado las vayas, a
falta de pequeños remates en
su interior y al suministro

eléctrico.
En relación a la calle Gra-

nada, en estos días han co-
menzado las labores de asfal-
tado, motivo por el que se es-
tán realizando varios cortes
de cruces en el entorno. La
idea es “finalizar las obras
par final de mes, como estaba
previsto, para que en el alum-
brado estén terminadas”.

Por su parte, en relación al
pasaje Antonio Machado,
Arias ha indicado que “va-
mos a intentar que esté termi-
nada la parte que tiene más
afección, la zona comercial, y
no empezaremos las obras de
la calle Isaac Peral hasta des-
pués de las Navidades”.

La única obra que quedaría
pendiente en el centro es la de
la remodelación de la plaza
Quintero Báez (la Palmera) y
la semipeatonalización del

último tramo de la calle Puer-
to, que conecta con la plaza.

Al respecto, Arias ha indi-
cado que el proyecto está
“acabado y redactado”, por lo
que “será de las primeras
obras que licite el Ayunta-
miento en el 2025”.

“Nuestra intención es te-
nerlo adjudicado para el vera-
no, y coordinaremos bien el
inicio de esas obras, teniendo
en cuenta también los gran-
des eventos que va a haber en
la ciudad, como la Magna, pa-
ra que no entorpezcamos el
desarrollo de las actuaciones
tan importantes que hay para
el año que viene”, ha valora-
do.

También se deja para el
próximo año 2025 la integra-
ción de los restos arqueológi-
cos aparecidos en la plaza de
San Pedro.

El centro estará esta Navidad
libre de obras en sus calles

Editan un
nuevo libro
con dibujos
de Huelva de
José Bacedoni

HUELVA | La Fundación Caja Ru-
ral del Sur ha editado un nuevo
libro -el tomo III en su segunda
edición- de José Bacedoni con
dibujos de lugares emblemáti-
cos de Huelva capital y de la
provincia, vivencias y cosas de
Huelva “que tiene una gran
aceptación entre los onuben-
ses”, ha indicado en una nota.

José Bacedoni Bravo (Huel-
va, 1936) estudió Delineación
en 1952 y posteriormente Dibu-
jo Artístico en los estudios de
su tío, Pedro Gómez, y del es-
cultor León Ortega. Asimismo,
es Graduado Social por la Es-
cuela Oficial de Granada. Su
primer trabajo fue en el Ayun-
tamiento de Huelva.

También ha realizado dibu-
jos y planos para el Museo Pro-
vincial de Huelva; diseñados
muebles para una factoría de
Valverde; llevado a cabo la ho-
mologación del escudo de
Huelva; creado el logotipo del
V Centenario Palos de la Fron-
tera; diseñado y fabricado la
Llave de la Ciudad de Huelva;
además de haber creado diver-
sas obras de diseño industrial y
expuesto numerosas muestras.

HUELVA | La Junta Local de Segu-
ridad Ciudadana se ha reuni-
do este miércoles en el Salón
de Plenos del Ayuntamiento
de Huelva para abordar el dis-
positivo especial para la próxi-
ma campaña navideña, que
comenzará el viernes 29 de no-
viembre con el encendido del
alumbrado y finalizará el lu-
nes 6 de enero.

Según ha indicado el Ayun-
tamiento en una nota, la reu-
nión ha estado presidida por
la alcaldesa, Pilar Miranda, y
la subdelegada del Gobierno,
con la presencia de los miem-
bros de todos los cuerpos y
fuerzas de seguridad del Esta-
do, así como Policía Local,
Bomberos y Protección Civil.
Junto a ellos han estado el pri-
mer teniente de alcalde, Felipe
Arias; la tercera teniente de al-
calde, Adela de Mora; y los
concejales Nacho Molina, José
Manuel Moreno, Milagros Ro-
dríguez y Alfonso Castro.

El encuentro ha permitido a
los técnicos y concejales im-
plicados analizar todas las ne-
cesidades y exponer a los re-

presentantes de todos los
cuerpos de seguridad la plani-
ficación, fechas y detalles im-
prescindibles para la planifi-
cación de la Navidad.

La campaña navideña es
una de las “más exigentes”
desde el punto de vista de la
coordinación de seguridad,
dada su amplitud tanto en el
tiempo como en la extensión
al abarcar prácticamente toda
la capital. 

Comenzará el viernes 29 de
noviembre con el encendido
del alumbrado y finalizará el
lunes 6 de enero. Durante casi
40 días se desarrollan eventos
diarios “unidos a la afluencia
constante de personas” por
las zonas donde se concentra
el alumbrado navideño.

Además, la programación
prevista por el Ayuntamiento
este año contempla extender
las actividades a más barrios
de la ciudad. 

En este contexto, Miranda
ha agradecido “la sintonía y
coordinación existente entre
todos los cuerpos de seguri-
dad”.

Dispositivo
especial desde
el día 29 al 
6 de enero
CLAVE___Durante casi 40 días se
desarrollan eventos diarios, que este
año se extenderán a más barrios

COMUNICACIÓN La popular comunicadora ha abordado en una conferencia sus vivencias en torno al caso de Ana Orantes

Irma Soriano, una orgullosa ‘chica Hermida’
HUELVA | La popular presentado-
ra y comunicadora, Irma Soria-
no, ha visitado este miércoles
por primera vez el Centro de la
Comunicación Jesús Hermida y
ha impartido una charla ante
un abarrotado auditorio carga-
da de recuerdos de sus inicios
junto al maestro de la comuni-
cación. En la misma, ha refleja-
do su especial vinculación con
el periodista y ha asegurado
sentirse “muy orgullosa de ser
una chica Hermida, porque de
él aprendí todo”.

Soriano ha comenzado el en-
cuentro titulado ‘De chica Her-
mida al Caso de Ana Orantes’
recordando sus comienzos en
el mundo de la televisión, que
vinieron de la mano de Hermi-
da: “Jesús me fichó por una ca-
sualidad, al coincidir en TVE
quise ir a saludarlo, pero me di-
jeron que me presentara a una
prueba de colaboradoras para
su nuevo programa y me que-
dé. Al principio me daba miedo
y sufría, pero poco a poco Her-
mida supo ver mi perfil en el

primer programa matinal de la
historia de la televisión en Es-
paña”.

En referencia al caso de Ana
Orantes, Soriano ha mostrado
su emoción por vivir “un hecho
que marcó sin duda mi carre-
ra”. La presentadora ha narra-
do lo difícil que fue para ella y
su equipo digerir el asesinato a
manos de su marido, sobre to-
do, teniendo en cuenta que
“Orantes puso 15 denuncias
antes de venir al programa, es-
taba decidida a contarlo para

pedir ayuda. Mostró mucha va-
lentía, yo casi no tuve ni que
hacer preguntas, ella se dedica-
ba a contar la dureza de 40
años de vida no vivida”. 

En este sentido, Soriano in-
dicó que “cuando acabó la en-
trevista, ella misma nos dijo
que su marido la iba a matar
después de haberlo denuncia-
do públicamente en el progra-
ma, pero estaba ya harta de
compartir mismo techo con la
persona que le había maltrata-
do tanto”. 

4 JUEVES, 21 DE NOVIEMBRE DE 2024 viva
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MEDIO AMBIENTE La mayoría de sus áreas están en situación de “descenso significativo”

Huelva  |

R. V.
HUELVA | El acuífero de Doñana
sigue mostrando una tenden-
cia desfavorable y la mayoría
de sus áreas se encuentran ac-
tualmente en una situación de
“descenso significativo”, se-
gún los resultados del control
oficial de las aguas subterrá-
neas realizado por la Confede-
ración Hidrográfica del Gua-
dalquivir (CHG).

Así se recoge en el ‘Informe
preliminar sobre el estado de
los acuíferos del entorno de
Doñana’ correspondiente al
año hidrológico 2023-2024, al
que ha tenido acceso Efe, en el
que se señala que la precipita-

ción del año hidrológico
2023/24 fue de 473 milímetros
(octubre 2023-septiembre
2024), se considera un año
normal, con un 91 % de la me-
dia, aunque muy atípico con
un invierno muy húmedo y el
resto de las estaciones muy
secas.

Pese a esa normalidad, el
volumen de agua registrado
prolonga un año más un perí-
odo iniciado hace una déca-
da, considerada como la más
seca desde 1970.

Se precisa en el documento
que de los 16 sectores en los
que se divide el acuífero solo
uno está en situación de nor-

malidad; del resto, dos se ha-
llan en estado de ‘prealerta’,
uno menos que el año pasado;
cuatro en estado de ‘alerta’,
uno más que en 2022-2023;
ocho en estado de ‘alarma’ y
uno en su ‘mínimo histórico’.

Todo ello a pesar de que las
extracciones han disminuido
en 10,5 hm3 desde 2015, 6,8
hm3 tras la compra de Los
Mimbrales y 3,7 hm3 tras la
sustitución por aguas superfi-
ciales en la zona del Arroyo de
Don Gil, mejorando la situa-
ción de las zonas en las que se
han aplicado, a pesar del ciclo
seco.

Los técnicos precisan que el

actual grado y modo de explo-
tación de los recursos subte-
rráneos del acuífero “compro-
mete su buen estado y el de los
ecosistemas terrestres que de
él dependen, lo que se eviden-
cia en que tres de las cinco ma-
sas de aguas subterráneas que
forman el sistema no alcanzan
el buen estado cuantitativo”.

En opinión de los técnicos
de la CHG, esta situación “obli-
ga a la administración hidráu-
lica a tomar una serie de medi-
das para asegurar el no dete-
rioro, así como a realizar todas
las acciones posibles para re-
vertir este mal estado con vis-
tas al horizonte de 2027”.

El acuífero de Doñana sigue
en “tendencia desfavorable”

DIPUTACIÓN Asamblea General

HUELVA | La Asamblea General
de la Agencia Destino Huelva,
constituida este miércoles en
el Salón de Plenos de la Dipu-
tación de Huelva y presidida
por el presidente de la Diputa-
ción, David Toscano, ha pre-
sentado el Plan de Trabajo
2025, que incluye alrededor de
cien actuaciones, así como ha
aprobado el presupuesto para
el próximo ejercicio que as-
ciende a algo más de 1,6 millo-
nes de euros.

Según ha indicado la institu-
ción provincial en una nota de
prensa, este órgano, en su pri-
mera sesión extraordinaria, ha
dado cuenta también de los
avances logrados en el Plan
Anual de Trabajo de 2024. La
presidenta de la Agencia, Ana
Delgado, ha presentado este
Plan de Trabajo 2025, que in-
cluye alrededor de cien actua-
ciones, entre las que destacan
el refuerzo en mercados inter-
nacionales y nacionales, con
presencia en ferias especiali-
zadas en turismo de naturale-
za, ecoturismo, náutica y seg-
mentos desestacionalizadores

como el golf y MICE.
De este modo, Delgado tam-

bién ha dado a conocer el pre-
supuesto para 2025 aprobado
en esta sesión, que asciende a
algo más de 1,6 millones de eu-
ros, destinados íntegramente a
financiar las acciones contem-
pladas en el plan de trabajo y a
“consolidar Huelva como un
referente turístico nacional e
internacional”.

La planificación incluye la
promoción del destino en nue-
vas plazas como Nueva York,
aprovechando la posible aper-
tura de vuelos directos desde
Faro, y campañas de imagen
en soportes de gran tamaño en
mercados clave como Galicia,
País Vasco y Cantabria.

Entre los principales objeti-
vos de este plan, que marcará
las directrices de las acciones
promocionales de Huelva co-
mo destino para los viajeros de
todo el mundo, destaca el im-
pulso al turismo sostenible,
con talleres de sostenibilidad,
accesibilidad universal y certi-
ficaciones internacionales co-
mo Biosphere.

La Agencia Destino
Huelva contará con
más de 1,6 millones

HUELVA | El Pleno de la Diputa-
ción de Huelva ha aprobado es-
te miércoles por unanimidad
las propuestas de concesión de
Medallas de Oro de la Provincia
de Huelva correspondientes al
año 2024. Así, la empresa
Smurfit Westrock, la Copa del
Rey de Tenis, Lucas Macías Na-
varro, José Luis Ruiz, la Escuela
Ayamontina de Pintura, el Rio-
tinto Balompié y Antonio Ro-
dríguez Barrera recibirán hoy a
máxima distinción que conce-
de la institución en un acto en
el Teatro Puerta del Andévalo
de Valverde del Camino.

DÍA DE LA PROVINCIA Se entregan hoy en el Teatro Puerta del Andévalo de Valverde 

Unanimidad 
en la propuesta
para las
Medallas de Oro

Celebración de la Asamblea General, este miércoles. VH



La población
andaluza bajó
en 13.299
personas el
año pasado

SEVILLA. EFE | La población de
Andalucía se redujo en
13.299 personas el año pasa-
do, según los resultados de-
finitivos de las Estadísticas
del Movimiento Natural de
la Población (MNP) corres-
pondientes al año 2023, se-
gún el Instituto de Estadísti-
ca y Cartografía de Andalu-
cía (IECA).

Tanto los nacimientos co-
mo las defunciones experi-
mentaron disminuciones
respecto al año anterior, 2,5
% y 5,4 %, respectivamente.

El número de matrimo-
nios también disminuyó, un
9,8 % respecto al año 2022,
en este caso rompiendo así
la dinámica de los dos últi-
mos años en los que el nú-
mero de matrimonios había
aumentado considerable-
mente.

El número de nacimien-
tos de madres residentes en
Andalucía fue de 61.397 y si
a este número se le restan
las defunciones de residen-
tes ocurridas el mismo año,
74.696, se obtiene un creci-
miento natural negativo de -
13.299 efectivos.

El número de partos re-
gistrados en 2023 de madres
residentes en Andalucía fue
de 60.504, un 2,5 % menos
que en el año anterior,
mientras que los partos
múltiples, 1.034, represen-
taron un 1,7 % del total.

ESTADÍSTICAS

Actualidad INMIGRACIÓN

UPA aplaude la reforma
del reglamento de
extranjería

ANDALUCÍA
El secretario de Políticas Migratorias de UPA Andalucía,
Manuel Piedra, aplaudió ayer la reforma del reglamento de
la ley de extranjería aprobada el martes por el Gobierno, al
considerar que posibilitará mano de obra para los sectores
productivos. “Es una de las reivindicaciones de nuestra or-
ganización desde hace ya más de siete años”, indicó.

POLÍTICA El pleno de la próxima semana acogerá la comparecencia del Consejo de Gobierno para hablar del tema

Imagen de ayer de la reunión de la Junta de Portavoces . JOAQUÍN CORCHERO / PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

SEVILLA. EFE | El rechazo a in-
cluir en el orden del día del
próximo pleno del Parlamen-
to el debate general sobre los
contratos de emergencia del
SAS, solicitado por los grupos
de la izquierda, ha generado
en la Junta de Portavoces un
tenso rifirrafe entre estas for-
maciones, el grupo popular y
el presidente de la Cámara,
Jesús Aguirre.

La reunión de la Junta de
Portavoces, que ha fijado el
orden del día de la sesión ple-
naria convocada para los días
27 y 28 de noviembre, se ha
desarrollado con una gran
tensión y cruce de acusacio-
nes.

La portavoz del PSOE, Án-
geles Férriz, llegó a acusar a
Aguirre de ser “una sucursal
de San Telmo” por “vetar” las
iniciativas “incómodas” para
el Gobierno.

Férriz calificó de “vergüen-
za” que se haya “vetado” no
solo la iniciativa conjunta de
PSOE, Por Andalucía y Ade-
lante Andalucía, en la que so-
licitaban un debate general
con propuestas de resolución
sobre los contratos de emer-
gencia del SAS, sino la peti-
ción de comparecencia de la
titular de Economía y Hacien-
da, Carolina España.

El pleno de la próxima se-
mana acogerá la compare-

cencia del Consejo de Gobier-
no para hablar de estos con-
tratos pero no se especifica
qué consejero será el que de-
fienda la posición del Ejecuti-
vo, algo que, según aclaró el
presidente de la Cámara, co-
rresponde decidirlo al propio
Gobierno en su momento.

La portavoz socialista utili-
zó términos como “cacicada”
para definir lo que, en su opi-
nión, supone un “veto” a las
iniciativas de su grupo, algo

sobre lo que le respondió pos-
teriormente el portavoz del
PP, Toni Martín, recordando
que los grupos proponen ini-
ciativas pero el orden del día
lo fija el presidente tras oír a
la Mesa de la Cámara.

Férriz se preguntó si el “ve-
to” a las iniciativas sobre el
caso de los contratos de emer-
gencia se podrían deber a que
el presidente del Parlamento
fue antes consejero de Salud,
y lamentó que no se le haya

aprobado su petición de com-
parecencia de la consejera de
Economía y Hacienda para
hablar de los informes de la
Intervención. En términos si-
milares se pronunciaron los
portavoces de Por Andalucía,
Inmaculada Nieto, y de Ade-
lante, José Ignacio García,
quienes volvieron a recordar
que en la instrucción judicial
están imputados tres geren-
tes del SAS, motivos que ha-
cen necesario incluir el deba-

te general solicitado.
Por su parte Toni Martín

ironizó sobre el “nuevo mitin”
ofrecido por la portavoz so-
cialista y la “opinión sincro-
nizada” con las otras dos
fuerzas, y recordó que ante
estos casos “no hay nada me-
jor que las “comparaciones”
entre el gobierno andaluz y el
central.

Recordó que mientras no
se ha negado ninguna com-
parecencia de consejeros soli-
citadas durante los seis años
de gobierno de Juanma More-
no, el presidente del Ejecutivo
central tiene pendiente “más
de mil” comparecencias pedi-
das y lleva más de dos años
sin “aparecer” por el Senado.

El portavoz del PP aseguró
que el PSOE andaluz solo
quiere “trasladar” al Parla-
mento regional “el incendio
que tiene formado en el Con-
greso” y añadió que la “cris-
pación” del PSOE solo está en
la “cabeza” de sus dirigentes
porque la sociedad andaluza
“está calmada” y mirando al
futuro.

“La indecencia en esta tie-
rra se acabó cuando ustedes
dejaron de gobernar”, espetó
Martín dirigiéndose a la por-
tavoz socialista, tras lo cual
mantuvieron un rifirrafe so-
bre el que el presidente de la
Cámara intentaba poner paz.

Tensión entre la izquierda y PP por la no
inclusión del debate sobre los contratos
JUNTA DE PORTAVOCES__ La portavoz del PSOE, Ángeles Férriz, llega a acusar a Aguirre de ser
“una sucursal de San Telmo” por “vetar” las iniciativas “incómodas” para el Gobierno
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CRISIS CL MÁTICA Abogó por que la Unión Europea fortalezca la capacidad de acción y financiera de las regiones para hacerles frente

Moreno pide a la UE más recursos para que
las regiones resistan a riesgos climáticos
BRUSELAS. EFE | El presidente de
la Junta de Andalucía, Juanma
Moreno, abogó ayer por que la
Unión Europea (UE) fortalezca
la capacidad de acción y finan-
ciera de las regiones para ha-
cer frente a la crisis climática y
que sean más resilientes ante
riesgos como la dana de este
otoño.

“Es necesario mantener, re-
forzar y generar la capacidad

de actuación de las regiones,
sus competencias y su dota-
ción financiera, precisamente
para poder prestarles más apo-
yo y dotarles de mayor capaci-
dad de respuesta frente a los
riesgos que para la sociedad y
el medioambiente se derivan
del cambio climático”, indicó
Moreno durante un debate so-
bre el temporal en el pleno del
Comité Europeo de las Regio-

nes (CdR).
Moreno, que se encuentra

esta semana en Bakú como
miembro de la delegación del
(CdR) en la conferencia de la
ONU sobre el cambio climático
COP29, participó telemática-
mente en la sesión plenaria de
este órgano consultivo de la
Unión Europea, en el que están
representadas las autoridades
regionales y locales.

El presidente andaluz recor-
dó que ese refuerzo de las com-
petencias y recursos de las re-
giones venía recogido en el dic-
tamen del Comité Europeo de
las Regiones sobre el Pacto
Verde europeo y la salud, del
que él mismo fue ponente este
año. “Creo que ahora es más vi-
gente que nunca. Hemos avan-
zado mucho y eso es positivo,
pero aún queda más por hacer

y por eso os pedimos ayuda pa-
ra defendernos juntos, el con-
junto de las regiones y ciuda-
des de Europa. Las regiones
necesitamos apoyo de los esta-
dos, pero también de la Unión
Europea”, enfatizó.

Moreno agradeció las mues-
tras de apoyo y solidaridad re-
cibidas en los últimos días an-
te el desastre del temporal en
España, y manifestó que preci-
samente en Bakú están ha-
blando de “estos episodios cli-
máticos extremos, que desgra-
ciadamente ocurren con más
frecuencia en todo el territorio
europeo y a nivel global, y de
manera más sensible también

en la península Ibérica”.
Recordó que Andalucía tam-

bién ha sido afectada por el
temporal, que ha causado una
víctima en la región y cuantio-
sos daños materiales, ademas
de una “movilización sin prece-
dentes” con la evacuación pre-
ventiva de 5.000 personas o la
suspensión de las clases. “Me
quedo, como siempre, con la es-
peranza de que Europa está
unida y sienta lo que ocurre en
cada uno de sus maravillosos
rincones. Gracias por la solida-
ridad, la comprensión, el res-
paldo y el esfuerzo”, concluyó
ante los miembros de entes re-
gionales y locales de la UE.
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TEMPORAL El PP le recordó que 21 días después de la tragedia la máxima responsable “aún no ha pisado Valencia”

MADRID. EFE | La ministra de Tran-
sición Ecológica, Teresa Ribe-
ra, defendió ayer en el Parla-
mento las acciones del Estado
central en la dana del 29 de oc-
tubre, así como su labor en el
ministerio, pero el PP la llamó
“incompetente e intransigen-
te” y criticó que no evitase que
hubiera víctimas actuando an-
tes en el barranco del Poyo, Va-
lencia. En la sesión de control
al Gobierno en el Congreso, la
vicepresidenta tercera acusó a
los populares, en este sentido,
de haber frenado las actuacio-
nes y obras de emergencia que
estaban previstas en ese ba-
rranco, una de las zonas donde
se desencadenaron las inunda-
ciones.

Ribera, que compareció en
las dos Cámaras sobre la dana,
defendió el rigor de su departa-
mento, de la Agencia Estatal de
Meteorología y de la Confede-
ración Hidrográfica del Júcar
(CHJ), y recordó que fue ella
quien aprobó en 2011 -como se-
cretaria de Estado de Medio
Ambiente- la primera y única
Declaración de Impacto Am-
biental de las obras de emer-
gencia en el barranco del Poyo,
y que el PP dejó caer aquel pro-
yecto en 2017 cuando era presi-
dente del Gobierno Mariano
Rajoy.

La ministra comenzó sus in-
tervenciones en ambas Cáma-
ras mostrando sus condolen-
cias hacia las víctimas y, tras fa-
cilitar la cronología detallada
de los hechos, recordó que la

Ante el Congreso, Ribera in-
formó de que durante la reu-
nión telemática del Centro de
Coordinación Operativa Inte-
grada (Cecopi) en la tarde de la
dana, donde participaba la
administración central, la
“pantalla pasó a negro” entre
las seis y la siete de la tarde.
“No sabemos qué ocurrió du-
rante esa hora, pero las tres
personas que representaban a
la Delegación del Gobierno,
Aemet y la Confederación Hi-
drográfica del Júcar no pudie-
ron participar en ese debate
que seguro estaba teniendo lu-
gar de manera presencial en la
sede del Cecopi para decidir”,
aseguró.

Fuentes del PP negaron, tras
la revelación de la ministra,
que el Cecopi se desconectara
y apuntaron a la posibilidad
de un fallo técnico.

La ministra recordó que avi-
sos como los emitidos por Ae-
met son “lo más importante
para minimizar daños”, aler-
tando con tiempo a la pobla-
ción, pero “de poco sirve tener
toda la información necesaria
si el que tiene que responder
no sabe cómo hacerlo”, agre-
gó.

Excepto el PP, que cargó ex-
clusivamente contra el Gobier-
no, y Vox, que repartió culpas
aunque denunció sobre todo
la “inacción dolosa” del Minis-
terio de Transición Ecológica,
el resto de formaciones culpa-
ron mayoritariamente del de-
sastre a la Generalitat.

La vicepresidenta tercera del Gobierno, Teresa Ribera (c), conversa con Yolanda Díaz. EFE/ MARISCAL

Dimite
el director
de la televisión
pública
valenciana

VALENCIA. EFE | El director gene-
ral de la televisión pública
valenciana, À Punt, Alfred
Costa, ha renunciado al car-
go “por motivos personales”
después de cuatro años y me-
dio en el cargo, según infor-
mó él mismo en un comuni-
cado remitido a los directores
de medios de comunicación.

Esta renuncia se produce
después de que se supiera
que el presidente de la Gene-
ralitat, Carlos Mazón, mantu-
vo una “comida privada de
trabajo” el día de la dana, el
29 de octubre, con la perio-
dista Maribel Vilaplana para
abordar la posibilidad de que
dirigiese la televisión auto-
nómica À Punt.

Alfred Costa aseguró en ese
comunicado que hay que po-
ner en valor “el esfuerzo titá-
nico y el sacrificio personal”
de buena parte de las planti-
llas y de los equipos directi-
vos durante “la extraordina-
ria cobertura” de la dana que,
en su caso, ha permitido a la
cadena “reconectar como
nunca con buena parte de la
ciudadanía”.

La decisión se produce do-
ce días después de conocerse
que Mazón llegó el día de la
dana al Palau de la Generali-
tat a las 18.00 horas tras man-
tener una “comida privada de
trabajo” con la periodista Ma-
ribel Vilaplana para abordar
la posibilidad de que dirigie-
se la televisión autonómica À
Punt, según explicaron el pa-
sado 8 de noviembre fuentes
de Generalitat.

Ribera defiende su actuación y el PP la
acusa de no evitar víctimas en el Poyo
SESIÓN DE CONTROL__ La vicepresidenta tercera acusó a los populares, en este sentido, de
haber frenado las actuaciones y obras de emergencia que estaban previstas en ese barranco

TEMPORAL

Un pacto allana el camino
de Teresa Ribera en Europa
BRUSELAS. EFE | El acuerdo in ex-
tremis entre los líderes de los
grupos popular, socialdemó-
crata y liberal en el Parla-
mento Europeo permite des-
bloquear la nueva Comisión
Europea y certifica el cargo
de la española Teresa Ribera
como vicepresidenta en el
nuevo organigrama de Ursu-
la von der Leyen tras semana
y media de vetos cruzados
que lo habían mantenido en

suspenso. Con el voto del
conjunto de la Comisión Eu-
ropea ya previsto en la agen-
da del pleno de la próxima se-
mana en Estrasburgopara el
27 de noviembre y sin los ve-
tos cruzados, esto significa
que el Partido Popular Euro-
peo dará su visto bueno a Ri-
bera -con la oposición del PP
español-, el nuevo Ejecutivo
comunitario podrá echar a
andar el 1 de diciembre. 

INVASIÓN RUSA Ucrania volvió a golpear ayer con misiles británicos el óblast ruso de Kursk COMISIÓN EUROPEA Con el apoyo del PPE

EEUU, España y otros países europeos cierran
embajadas en Kiev por miedo a un ataque ruso
KIEV/MOSCÚ. EFE | Estados Uni-
dos, España, Italia y Grecia
cerraron las puertas de sus
embajadas en Kiev al públi-
co durante la jornada debi-
do al temor de un bombar-
deo ruso de especial intensi-
dad contra Ucrania en re-
presalia por los primeros
ataques ucranianos con mi-
siles balísticos estadouni-
denses contra suelo enemi-

go, a los que se sumaron
ayer también los suminis-
trados por el Reino Unido.

Ucrania atacó por prime-
ra vez suelo ruso con misi-
les ATACMS este martes y
volvió a golpear ayer territo-
rio enemigo con misiles bri-
tánicos Storm Shadow el
óblast ruso de Kursk, según
publicó el diario británico
The Guardian. Es la primera

vez que Ucrania lanza con-
tra Rusia estos misiles que
le proporciona el Reino Uni-
do.

El primero en anunciar el
cierre temporal de su emba-
jada en la capital ucraniana
fue Estados Unidos, que di-
jo tener “información espe-
cífica” que apuntaba a la
posibilidad de un ataque
masivo ruso contra territo-

rio ucraniano durante el
día. Poco después, España
comunicaba a sus naciona-
les residentes en Ucrania
que durante la jornada de
ayer no ofrecería servicios
presenciales debido al
“riesgo aumentado” de ata-
ques aéreos contra el país.

Italia y Grecia anuncia-
ron posteriormente la mis-
ma decisión.

actuación sobre el terreno era
competencia de la administra-
ción autonómica.

El portavoz del PP, Miguel
Tellado, recordó que 21 días
después de la tragedia la má-
xima responsable de la políti-
ca hidrológica en España “aún
no ha pisado Valencia” y la
responsabilizó de paralizar las
obras de encauzamiento y dre-
naje del barranco del Poyo en
2021, una obra que a su juicio
hubiera evitado ahora la pér-
dida de muchas vidas huma-
nas, de no haber permitido por
razones ideológicas limpiar
los cauces de los ríos y de ha-
ber estado “entre París y Bru-

selas” maniobrando para ser
comisaria europea.

Ribera explicó que se habla
de unas obras de defensa fren-
te a inundaciones en una zona
que está muy densamente po-
blada y ocupada, y explicó
que aquel proyecto de inter-
vención que ella impulsó co-
mo secretaria de Estado quedó
interrumpido y paralizado
“por la inacción” del Gobierno
de Rajoy, y que al tratar de re-
cuperarlo en 2018 volvió a en-
contrarse con problemas y fal-
ta de consenso en el territorio.

En cuanto a los avisos de la
situación, Ribera aseguró que
la Aemet y la CHJ generaron

“las alertas e informaciones
adecuadas” operando “antes,
durante el día 29 y después”
bajo el mando único del go-
bierno regional.

Sin embargo, Ester Muñoz
(PP) culpó a Ribera de las con-
secuencias de la dana porque,
entre otras cosas, la CHJ no en-
vió “en tiempo y forma” los in-
formes de la rápida crecida del
barranco del Poyo y, además
desde que lleva al frente del
ministerio no ha acometido
las obras de drenaje en el ba-
rranco que hubieran evitado
los graves efectos del tempo-
ral, unas obras que “sólo cos-
taban 35 millones de euros”.
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“Esto cuesta lo
que cuesta,
parece una
perogrullada,
pero no lo es.
Cada uno de los
planes cuando
se programen y
se ejecuten
tendrá una
memoria
económica
asociada, y eso
es lo que hay
que dotar para
que no se
paralicen”

A falta de
conocer en
detalle la
información
real, subraya
que su primera
prioridad van a
ser las
personas,
intentado que
retornen lo
antes posible a
condiciones de
vida parecidas
a las que
tenían antes
del desastre

‘‘
“No aceptaré directrices de carácter
político que alteren lo que proponga”

Entrevista Francisco José
Gan Pampols

“Habrá pareceres y discrepancias,
pero pido un gesto de
generosidad, de altruismo y que
todo lo que se critique sea desde el
punto de vista técnico. No aceptaré
directrices de carácter político que
alteren lo que proponga”, advierte

en esta entrevista el general
Francisco José Gan Pampols.
Este militar retirado asumirá
mañana la vicepresidencia
encargada de coordinar la
reconstrucción de las zonas de
Valencia afectadas por la dana.Teniente general del Ejército de Tierra

Teresa Díaz
MADRID. EFE

E l general Francisco José Gan
Pampols es consciente de la
“gran responsabilidad” y el
“enorme reto” que tiene por de-

lante y, también, de que va a estar ex-
puesto “al escrutinio constante”.

Pero asegura estar preparado para las
críticas, siempre que “sean “constructi-
vas y se ciñan a aquello que es mi com-
petencia, que es la parte de reconstruc-
ción”. “Por eso pido encarecidamente
que no haya ningún tipo de interferen-
cia que no sea esencialmente técnica y
hecha por profesionales”, insiste.

El general Gan dice tener las manos li-
bres para planear, programar y ejecutar.
Así se lo ha comunicado el presidente
valenciano, Carlos Mazón. “Y evidente-
mente, le creo”, asegura.

Ayer se hizo público que otro militar,
el general de brigada Venancio Aguado
será su número dos como secretario au-
tonómico, lo que en el Ejército equivale
a un jefe de Estado Mayor, precisa.

Fue una de las peticiones que hizo a
Mazón para asumir el cargo: tener un co-
laborador próximo de su “absoluta con-
fianza”, con el que tiene, además, “una
compenetración perfecta”, asegura.

Aunque de momento no tiene pensa-
do incorporar a su equipo a ningún otro
militar, no lo descarta si surgiera una
necesidad que no pudiera ser atendida
por el personal técnico de la comunidad
autónoma.

Reconoce que la disponibilidad eco-
nómica es un “factor determinante” en
la reconstrucción. “Esto cuesta lo que
cuesta, parece una perogrullada, pero
no lo es. Cada uno de los planes cuando
se programen y se ejecuten tendrá una
memoria económica asociada, y eso es
lo que hay que dotar para que no se pa-
ralicen”, señala.

Además, recalca, “hay que hacerlo
con la debida diligencia porque la situa-
ción debe resolverse lo antes posible”,
especialmente todo aquello que tenga
que ver con los planes de prevención y
protección para que cuando vuelva a
ocurrir una situación similar, “que ocu-
rrirá”, se minimicen sus efectos.

No obstante, es consciente de que en
estos momentos es imposible cuantifi-
car la reconstrucción porque ni siquiera

sabe aún los planes que hay que ejecu-
tar. “Decir que sé todo lo que tengo que
hacer, sería un rasgo de soberbia”, sos-
tiene.

Su primera prioridad, las personas
A falta de conocer en detalle la infor-

mación real, subraya que su primera
prioridad van a ser las personas, inten-
tado que retornen lo antes posible a con-
diciones de vida parecidas a las que te-
nían antes del desastre.

Pero también atender a los autóno-
mos, porque “son un tejido importantí-
simo en esa zona” y ayudar, en la medi-
da de lo posible, a la recuperación de las

empresas, “que son las que de una for-
ma más evidente anclan más población
al territorio”.

El general pone el acento en que la
emergencia no ha desaparecido como
tal. Aún se están atendiendo muchos de
los elementos que se consideran críticos
para un retorno básico a la normalidad y
en el momento en que eso se logre “se
puede empezar a reconstruir”.

Mientras tanto, se trata de “obtener la
mejor información posible e ir haciendo
una priorización clara de lo que se va a
tener que hacer”.

Mañana tomará posesión del cargo y
el lunes ya estará sobre el terreno. Em-

pezará una ronda de visitas; en primer
lugar se reunirá con los alcaldes de la
zona que son quienes tienen el conoci-
miento de primera mano y los primeros
destinatarios de todos los esfuerzos.

“Les atenderé personalmente porque
quiero que me vean y que sepan a qué
me comprometo con ellos”, señala.

Con cada corporación municipal se
realizará “ese granulado fino que se ne-
cesita para poder planear en detalle, ser
rigurosos a la hora de determinar qué
hay que hacer”, explica.

No maneja plazos. “Esto costará lo
que cueste y ese es el tiempo que emple-
aremos. No veo esto resuelto en el corto
plazo”, admite.

Gan no considera que experiencias
como la de la reconstrucción de Afganis-
tán, que lideró, sean extrapolables a Va-
lencia “en el sentido de poder aplicar
unas lecciones aprendidas de forma mi-
mética”.

Pero sí cree que por su dilatada carre-
ra en las Fuerzas Armadas puede apor-
tar una mentalidad de saber orientarse a
la consecución de un objetivo, una dis-
ciplina personal e intelectual, saber
mandar, coordinar e impulsar, cohesio-
nar, dirigir equipos humanos y tener
muy claro que el asesoramiento técnico
es básico para la toma de decisiones.

Asegura que le sorprendió mucho
cuando Mazón le llamó para proponerle
el cargo. “Era un feliz jubilado con mis
nietas, dando algunas clases a universi-
dades de mayores. Era un apacible estu-
dioso de la realidad y ahora eso se ha
trastocado”.

Asume el cargo como un paréntesis
en esa vida tranquila porque afirma ro-
tundo que ni es político ni tiene ambi-
ciones políticas, ni, en ningún caso, va a
seguir en una actividad política.

“No entiendo la connotación política
que tiene el cargo, pero le doy mi pala-
bra que lo asumo desde una posición
absolutamente apolítica y únicamente
de servicio”, afirma rotundo.

Eso sí, no le costó mucho aceptar
“porque en mi profesión se enseña des-
de que uno empieza a edad muy tempra-
na que la más principal hazaña es obe-
decer y en ningún modo pedir ni rehu-
sar. “Así que cuando a uno le piden que
sirva, no tiene más remedio que decir
que sí”. ■

EFE/MANUEL BRUQUE
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Extra FESTIVALES

Karra Elejalde y Najwa
Nimri, premios
Almería, tierra de cine

REDACCIÓN | Los actores Karra Elejalde y Najwa Nimri han sido distin-
guidos con los premios Almería, tierra de cine del Festival Internacio-
nal de Cine de Almería (FICAL). El actor vasco inaugurará hoy su es-
trella en el Paseo de la Fama de la ciudad y recibirá el galardón en la
gala que se celebrará en el auditorio Maestro Padilla.  Najwa Nimri no
podrá asistir a recoger su premio debido al rodaje de su nueva serie.

CULTURA La propuesta pivota sobre ‘L'enfant prodigue’ y sitúa al músico en la órbita de los orígenes del séptimo arte

Detalle del cartel de la proyección de ‘L’enfant prodigue’ en la Fundación Juan March. REPRODUCCIÓN

Foto de familia de los galardonados en los Premios CLABE. STB ESTUDIO

JOVEN DESCONOCIDO___Durante su estancia en la capital de las vanguardias y apurado por las
dificultades económicas, en 1907 se enroló como pianista en una compañía teatral de gira por Europa

GRANADA. EFE | La 30 edición de
los Encuentros Manuel de Fa-
lla, que se celebran este mes
en Granada, Madrid y Vene-
cia para recordar el nacimien-
to y muerte del compositor,
acercarán su trabajo en París
como pianista de la pantomi-
ma L'enfant prodigue, que se
estrenó en 1890.

La propuesta de este año
pivota en L'enfant prodigue y
sitúa a Falla en la órbita de los
orígenes del séptimo arte.

En 1907, el joven composi-
tor se trasladó al París de las
vanguardias para ampliar sus
horizontes musicales y, apu-
rado por las dificultades eco-
nómicas, se enroló como pia-
nista en una compañía teatral
de gira por Europa.

Su labor era interpretar al
piano la música que había
compuesto André Wormser
para la pantomima L'enfant
prodigue, una obra compues-
ta en 1890 que constaba de
tres actos y estuvo basada en
un libreto de Michel Carré que
alcanzó gran éxito en París y
repitió un año después en
Londres.

La pantomima fue objeto
del rodaje de una película que
se presentó en París el 20 de
junio de 1907, único en la his-
toria del cine al tratarse de
uno de los primeros largome-

trajes, de 90 minutos.
Para la promoción del film

se organizó una gran gira eu-
ropea de la pantomima origi-
nal, en la que tuvo lugar la
exitosa participación de un
joven y desconocido Manuel
de Falla.

“Mi trabajo se ha reducido

a L'enfant prodigue, en lo que
he tenido verdadero éxito, pe-
ro no me ha sido posible tocar
obras de concierto porque los
pianos eran malísimos y so-
bre esto, que ya es bastante,
no tenía tiempo para estu-
diar, pues ha sido un viaje ci-
nematográfico”, explicó Falla

a sus padres en una carta.
El ciclo de este año arrancó

ayer con una charla sobre
L'enfant prodige y la proyec-
ción de la película, en su ver-
sión de 20 minutos, con una
copia conservada en el Centre
national du Cinéma et de
l'image animée de París.

La proyección es acompa-
ñada musicalmente por la
disyóquey María Rivas, que
ofrecerá una sesión con dis-
cos de vinilo.

El ciclo continua esta se-
mana con la proyección de
otra de las versiones, en este
caso un largo de 66 minutos
de 1916 con el acompaña-
miento del pianista Juan Car-
los Garvayo, especialista en
este tipo de espectáculos, y
que recuperará la música pa-
ra piano que André Wormser
(1851-1926) compuso para la
pantomima.

Esta misma actividad se ha
realizado ya en el Palazzetto
Bru Zane de Venecia y se re-
petirá el 30 de noviembre en
la Fundación Juan March,
desde donde se retransmitirá
por Radio Clásica y en directo
por el Canal March, MarchVi-
vo en YouTube y RTVE Play.

Completa este ciclo el con-
cierto de la temporada de la
Orquesta Ciudad de Granada
de los días 22 y 23 de noviem-
bre, cita que incluye el estre-
no español de la suite orques-
tal para la pantomima, pero
también obras de Debussy, la
versión para la Orquesta Béti-
ca de Cámara de Noches en
los jardines de España, o El
palacio de los siete cielos, de
José María Sánchez-Verdú.

La 30 edición de los Encuentros acerca
el trabajo de Falla como pianista en París

COMUNICACIÓN El evento reunió a destacadas personalidades de la política, la empresa y la cultura para premiar las iniciativas más relevantes

CLABE reconoce la excelencia
en periodismo y comunicación
REDACCIÓN. MADRID | Club Abierto
de Editores (CLABE) celebró la
noche del martes la XVII Edi-
ción de los Premios CLABE de
Periodismo y Comunicación
en el CaixaForum de Madrid.
La XVII Gala de Premios de
Periodismo y Comunicación
del Club Abierto de Editores
(CLABE) brilló en el Caixa Fo-
rum de Madrid, donde se reco-
nocieron las iniciativas y el ta-

lento del sector. Con Google
como patrocinador Oro, el
evento se distinguió por su
gran ambiente, con actuacio-
nes musicales y una puesta en
escena que realzó cada entre-
ga de premio. La velada co-
menzó con la intervención de
Francina Armengol, presiden-
ta del Congreso de los Diputa-
dos y Arsenio Escolar, presi-
dente de CLABE, que dieron la

bienvenida destacando la im-
portancia de una comunica-
ción honesta y comprometida
en un contexto social que de-
manda información veraz y
agradeciendo la presencia de
las autoridades que les acom-
pañaron durante la jornada.
La gala reconoció a proyectos
y profesionales que han deja-
do una huella significativa en
el ámbito periodístico y comu-

nicativo durante el último
año. Entre los 13 galardones
en diferentes categorías, des-
tacar el otorgado a Raúl Maga-
llón en la categoría Iniciativa
contra la Desinformación; el
Premio a la Trayectoria Profe-
sional, concedido a José Ma-
nuel González Huesa, por su
liderazgo en Servimedia y su
compromiso con la inclusión
social; el Premio al Profesio-
nal del Año, que fue a recaer
en Pedro Piqueras o el Premio
especial del jurado a Maruja
Torres, por su inquebrantable
compromiso con el periodis-
mo, valentía y dedicación a la
profesión.
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El CAF
organiza el
certamen
‘Visiones de
Andalucía’

ALMERÍA. EFE | El Centro Andaluz
de la Fotografía (CAF) en Al-
mería ha puesto en marcha Vi-
siones de Andalucía, que tiene
como principal objetivo mos-
trar la percepción de la identi-
dad andaluza a través de foto-
grafías que reflejen la vida en
ese territorio.

Según indica el CAF, las per-
sonas interesadas, a partir de
los 16 años, podrán enviar sus
trabajos fotográficos hasta el
29 de noviembre a las 12:00
horas, a través de un formula-
rio en Internet.

Esta iniciativa nace para
contribuir a las celebraciones
del Día de la Bandera en Anda-
lucía, que se conmemora el
próximo 4 de diciembre y el fin
es promover visiones de la co-
munidad andaluza que se cen-
tren tanto en sus núcleos urba-
nos como rurales, desde una
perspectiva abierta, pero es-
trictamente documental o au-
toral, y con un enfoque diver-
so mediante paisajes, retratos,
escenas sociales o cualquier
otro género fotográfico.

El certamen contará con
una única modalidad y cate-
goría para todos los partici-
pantes, cada trabajo estará
compuesto por una única foto-
grafía o una serie de hasta un
máximo de seis y podrán apa-
recer personas, siempre y
cuando se haya tenido permi-
so y consientan la difusión de
su imagen.

FOTOGRAFÍA
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el territorio. “Se trata de una campaña
que conecta con el público enoturista de
manera efectiva, transmitiendo múlti-
ples propuestas de forma cautivadora”,
destaca el jurado de esta iniciativa, que
muestra ideas para realizar itinerarios de
fin de semana “que invitan a explorar la
riqueza del territorio de manera accesi-
ble y emocionante"”.

Junto a este galardón, el jurado ha con-
cedido, como es habitual, un premio es-
pecial al Me rito Enoturi stico “en el que se
destaca la labor y trayectoria de una per-
sona implicada con el enoturismo y que
haya contribuido de forma especial al
desarrollo del mismo”. En esta edición,
ese reconocimiento ha recaído en Isaac

Muga Caño, santo y seña de Bodegas Mu-
ga, una de las principales firmas de la
Ruta del Vino Rioja Alta.

La categoría de Mejor Destino Enotu-
rístico Sostenible y Responsable ha sido
otorgada a Bandera Verde de la Ruta del
Vino de La Garnacha, por su enfoque a
largo plazo en sostenibilidad y cohesión
social, involucrando activamente a los
agentes locales en el compromiso con el
entorno.

Entre las bodegas premiadas, Enate ha
sido reconocida como la Mejor Bodega
Abierta al Turismo. Su proyecto, en la Ru-
ta del Vino Somontano, ha logrado posi-
cionarse como un referente en enoturis-
mo mediante la integración del arte con-

Mondi Mon
JEREZ

La Ruta del Vino Montilla-Moriles
ha recibido uno de los VII Premios
de Enoturismo Rutas del Vino de
España, que concede la Asocia-

ción Española de Ciudades del Vino
(ACEVIN) para reconocer algunas de las
más destacadas iniciativas promovidas
dentro de la marca Rutas del Vino de Es-
paña.

De carácter bienal y sin dotación eco-
nómica, estos galardones suponen un re-
conocimiento público a la labor y el es-
fuerzo en el desarrollo de la oferta enotu-
rística de calidad por parte de las cientos
de empresas integradas en el club de pro-
ducto Rutas del Vino de España.

En esta séptima edición se han presen-
tado un total de 123 candidaturas, proce-
dentes de 27 de las 37 Rutas del Vino que
actualmente forman la marca Rutas del
Vino de España. Las propuestas competí-
an en 14 categorías diferentes, trece de
ellas concurrentes y una meritoria.

Tras el análisis de todas esas candida-
turas, el jurado ha decidido otorgar el
Premio a la Mejor Acción de Promocio n a
la Ruta del Vino Montilla-Moriles, gra-
cias al programa Road Trip para Almas
Foodies, “por su habilidad para comuni-
car de forma clara y sencilla el gran po-
tencial enoturístico del territorio a través
de una atractiva propuesta audiovisual
que combina el relato fílmico con la in-
formación turística”.

En el ámbito andaluz, destacar tam-
bién que el jurado también ha otorgado
menciones especiales en varias categorí-
as, destacando la iniciativa Enoturismo
para Tod@s en la Ruta del Vino y el
Brandy del Marco de Jerez.

El proyecto Road Trip para Almas Foo-
dies en la Ruta del Vino Montilla-Moriles,
financiado por la Mancomunidad de Mu-
nicipios Campiña Sur Cordobesa y des-
arrollado en colaboración por la Ruta del
Vino Montilla-Moriles y We Love Monti-
lla-Moriles, muestra a los visitantes el re-
corrido de un grupo de amigos por los
municipios de Aguilar de la Frontera,
Monturque, Moriles y Puente Genil con
la cultura asociada a los vinos de Monti-
lla-Moriles como hilo argumental.

Un viaje, en forma de propuesta audio-
visual, que destaca la cultura enológica
de las bodegas y lagares, el patrimonio
monumental y arqueológico, así como la
riqueza paisajística y gastronómica de la
región, invitando a los enoturistas a dis-
frutar de un fin de semana inmersivo en

Reconocen la labor promoci nal de la
Ruta del Vino Montilla-Moriles

Imagen de la propuesta cordobesa audiovisual premiada por Rutas del Vino de España. ACEVIN

Imagen durante el acto de entrega del premio a la Ruta del Vino Montilla-Moriles. ACEVIN

Extra   | Cultura

MÁS QUE VINOS

PROPUESTA AUDIOVISUAL___Los VII Premios de Enoturismo Rutas del Vino de España, que concede la Asociación
Española de Ciudades del Vino (Acevin), premian su labor divulgativa a través de ‘Road Trip para Almas Foodies’

temporáneo en su propuesta.
En la categoría de Mejor Alojamiento

Enoturístico, el premio ha recaído en Ca-
sa Gran 1771 Boutique Winery Hotel de
Bodega Montrubí en la Ruta del Vino Pe-
nedès. Su oferta integra historia, recupe-
ración de variedades autóctonas y gas-
tronomía basada en productos locales. 

La Mejor Oferta Gastronómica ha sido
para Gastrobodega Martín Berasategui,
un espacio de la Ruta del Vino de Rueda
que combina tradición y modernidad cu-
linaria, destacando por su uso de ingre-
dientes locales y sostenibles.

El premio al Mejor Establecimiento
Enoturístico fue para la Posada Real Cas-
tillo del Buen Amor en la Ruta del Vino de
Zamora, un proyecto que fusiona el valor
histórico y el enoturismo en un espacio
que se ha convertido en un destino en sí
mismo. 

Bodegas Fillaboa, en la Ruta del Vino
Rías Baixas, ha sido galardonada en la
categoría de Mejor Rincón o Paisaje Eno-
turístico por su ubicación entre ríos y su
emblemático paisaje, que crea un entor-
no atractivo para el visitante.

El galardón de Mejor Experiencia Eno-
turística fue para Noche de Estrellas de
Familia Torres, en la Ruta del Vino Pene-
dès, por su innovador enfoque de combi-
nar la astronomía y la degustación de vi-
nos en un entorno natural que promueve
valores de sostenibilidad. En cuanto al
Impulso del Enoturismo Inclusivo, el
Museo de los Aromas, en la Ruta del Vino
Ribera del Duero, ha sido premiado por
su esfuerzo en crear un espacio accesible
que acerca la ciencia a todos los públi-
cos.

Los galardones fueron entregados por
Rosa Melchor, presidenta de la Asocia-
ción Española de Ciudades del Vino
(ACEVIN), quien destacó en su interven-
ción la “buena salud” de los Premios de
Enoturismo de España que, en esta edi-
ción, “han estado muy repartidos, con
representación de un gran número de ru-
tas”. Y es que el jurado ha tenido que ele-
gir entre más de 120 candidaturas a las
diferentes categorías.

La reconocida periodista Ana Blanco,
presentadora de RTVE, fue la encargada
de conducir un acto en el que se congre-
garon representantes de las 37 asociacio-
nes que conforman las Rutas del Vino de
España, un evento que sirve para distin-
guir las iniciativas más reseñables a nivel
nacional y fomentar la colaboración en-
tre los distintos territorios enoturísticos
del país. ■

El programa
promocional
muestra a los
visitantes el
recorrido de un
grupo de
amigos por los
municipios de
Aguilar de la
Frontera,
Monturque,
Moriles y
Puente Genil
con la cultura
asociada a los
vinos de
Montilla-
Moriles como
hilo
argumental

‘‘
Los premiados
en esta VII
edición,
compitieron
entre un total
de 123
propuestas
presentadas,
procedentes
de
candidaturas
de 27 de las 37
rutas que
actualmente
forman la
marca Rutas
del Vino de
España
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HUELVA | Durante estos dí-
as, en nuestra ciudad se
está celebrando el Festi-
val de Cine Iberoamerica-
no y, uno más, la organi-
zación ha pasado por alto
incluir en algunas de las
diversas secciones que
hay en esta Muestra una
dedicada al mundo tauri-
no, tan arraigado en
aquellos países iberoa-
mericanos.

En estos cincuenta
años de cine iberoameri-
cano solo recordamos un
año que contó con una
sección taurina pero que
estuvo muy mal plantea-
da por cuanto se quiso
que estuvieran presen-
tando las películas algu-
nos de sus protagonistas
como eran Palomo Lina-
res y Manuel Cano ‘El Pi-
reo’. Entre otros. Solo
compareció Miguel Báez
‘Litri’ padre para la pro-
yección de la película ‘El
Litri y su sombra’, prota-
gonizada por nuestro pai-
sano.

No es el momento ni el
sitio donde exponer títu-
los de películas que abor-
den el tema taurina pues
para esos hay técnicos y
expertos, muy bien remu-
nerados, en la organiza-
ción pero sí lo es para so-
licitar vehementemente
que en próximas edicio-
nes se puedan programar
películas taurinas. Segu-
ro que esa sección ten-
dría mejor acogida que
algunas de las que hoy
existen.

Sería una buena fór-
mula para unir dos aficio-
nes muy extendidas en
nuestra tierra. Y solo re-
quiere voluntad de lle-
varla a cabo porque ma-
terial hay para festivales.
Y lo mejor, empezar
cuanto antes.

Apunte

Toros
OVACIÓN Y VUELTA

Sección coordinada por Vicente Parra

El matador de toros triguereño David de Miranda está pasando
unos días en tierras peruanas, concretamente en Lima, hasta
donde ha acudido invitado por unos amigos para vivir la feria
del Señor de los Milagros que se celebra en estos días. Allí, en el
Centro Español de Lima, fue recibido por miembros de la Peña
‘El Puntillazo’, donde compartieron un agradable momento.
David de Miranda solo ha toreado un festival en tierras
sudamericanas pese a las numerosas ocasiones que se le ha
brindado la contratación

ACTUALIDAD
David de Miranda
viaja a Lima y
asistirá a corridas
pero no toreará

El toro, ausente
del Festival

El invierno viene con actividades

Se nota que estamos en invierno. No
sólo por las condiciones climatológi-
cas sino también por la falta de actua-
lidad taurina. Aunque mejor sería de-

cir en los ruedos, porque en otros ámbitos se
sigue trabajando, se continua haciendo re-
conocimiento, se trabaja en próximas ferias
y un largo etcétera. 

Y aquí en nuestra provincia se sigue tam-
bién ese camino. Y si hace dos semanas la
Peña Taurina ‘Puerta de España’ de Aya-
monte celebró una interesante y taurina Ga-
la taurina, ahora ha sido la veterana Peña
Taurina de Zalamea la Real la que ha cele-
brado el tradicional acto de entrega de los
galardones a los más destacados en la corri-
da ferial celebrada el 8de septiembre y en la
que intervinieron Joselillo, Miguel Tendero y
Alejandro Conquero para lidiar toros de dis-
tintas ganaderías que participaron en un
concurso.

Pues bien, los aficionados taurinos zala-
meños han decido que la mejor faena de la
de feria la compuso el manchego Miguel
Tendero, mientras que los mejores toros que
saltaran a la plaza de Los Arrepentidos fue-
ron  los hierros de Partido de Resina e Hijos
de Celestino Cuadri.

La jornada de entrega de estos galardones
fue una auténtica y animada fiesta en la que
se habló mucho de toros y de los deseos de
los aficionados locales para su plaza de to-
ros a lo largo del año 2025. 

Huelva, Ayamonte y Zalamea la Real ya
han entregado sus trofeos aunque todavía
quedan otras entidades en sus actividades,
destacando la Peña La Divisa de Trigueros
que pronto celebrará su tradicional cena de
hermandad de los socios, y en febrero su ci-
clo de conferencias con la entrega del pre-
mio nacional a la ganadería más destacada
de la temporada.

Iniciación al toreo
La orografía de la Sierra de Aracena posibili-
ta muchas actividades para toro bravo. Por
allí  pastan varias ganaderías y hay muchas
plazas de toros. Y esto no pasa desapercibi-
do a los organizadores de cursos de aprendi-
zajes, escuelas taurinas y organizaciones
taurinas. 

Hace unos días, el CAR de ha comenzado
un nuevo curso bajo la dirección del mata-
dor de toros Víctor Puerto. Un nuevo proyec-
to en el que participan profesionales y afi-
cionados que tratan de mejorar sus condi-
ciones taurinas, especialmente la técnica
además de aprender los conceptos más bási-

cos para disfrutar ampliamente del toreo.
En este curso se trabaja sobre todos los

tercios excepto el de la puya. Se enseñan to-
reo de capa y muleta, banderillas y espada,
así como el trabajo psíquico de mentaliza-
ción cuando se va a torear.

El CAR cuenta con buenos profesionales,
encabezados por Víctor Puerto, con prepa-
radores físicos, psicólogos y endocrinos. La
sede del CAR está en Espartinas y también
cuenta con la plaza de Alcalá del Río.

Lástima que este curso no haya sido pre-
sentado en nuestra capital porque, seguro,
algunos personas que tienen inquietudes
taurinos se hubieran podido inscribir en es-
te curso. Pero, para el toro, Aracena es Sevi-
lla y punto.

Vuelve Gerardo Ortega
El ganadero santaolallero Gerardo Ortega
vuelva a primera fila. Por diversas circuns-
tancias, el nieto de Gerardo Ortega se fue

alejando de la primera fila durante algunos
años, se ha dedicado a la crianza de toros
para las calles del Levante español donde
es muy apreciado por el juego desplegado
por sus toros, por lo que tenía que repetir
año tras año, como también había sucedido
en la época en la que lidia en plazas de to-
ros.

Una vez superadas ciertas circunstan-
cias, Gerardo Ortega ha decidido dar el pa-
so adelante y retornar a lidiar en plazas de
toros a sus reses. Y ha comenzado a selec-
cionar con minuciosidad de tal forma que
para esta temporada tiene dos corridas a
disposición de las empresas, aunque aún
no ha decidido la plaza en la que reaparece-
rá. De ahí la alegría que vuelve a la finca
‘Los Llanos’, donde pasta la ganadería de
Gerardo Ortega en los últimos tiempos, que
hacen recordar al de años atrás.

Bienvenido a Gerardo y que tenga mucha
suerte en su reaparición.

Estamos en época invernal y es el momento del protagonismo de las peñas y entidades taurinas,
celebrando diversas actividades, destacando la entrega de galardones a los triunfadores de la
temporada. Por otra parte, en Aracena se está llevando a cabo un curso dirigido a los aficionados

El ganadero
Gerardo
Ortega vuelve
a lidiar sus
toros. Y, 
para esta
temporada, en
Los Llanos hay
dos corridas
preparadas

El torero Miguel Tendero agradece el trofeo concedido en Zalamea. 
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25N Mujeres, hijas, madres, amigas a las que su pareja o expareja les arrebató la vida

Naomi Sánchez
MÁLAGA | Málaga encabeza el
ránking andaluz de mujeres
asesinadas en 2024, un 56 por
ciento corresponden a la pro-
vincia malagueña: cinco víc-
timas mortales. Mujeres, hi-
jas, madres, amigas, compa-
ñeras de trabajo a las que su
pareja o expareja les arrebató
la posibilidad de seguir vi-
viendo. En lo que va de año se
han producido nueve asesi-
natos machistas en Andalu-
cía, 40 en toda España. Desde
el 2003 que hay registro, la
provincia se sitúa a la cabeza
de Andalucía en la trágica lis-
ta con un total de 57 casos.

A la violencia machista se
suma la vicaria: durante este
ejercicio se han dado 10 casos
nacionales de menores asesi-
nados por la pareja o expareja
de su madre, en algunos ca-
sos se trataba del padre del
niño o la niña. En Andalucía
se han producido dos de esos
asesinatos. Esta es la “punta
del iceberg”, ha indicado Ma-
ría José Prados, Secretaria de
Mujeres e Igualdad de Comi-
siones Obreras de Málaga. El
sindicato ha presentado un
informe como parte de las ac-
ciones del 25N, Día Interna-
cional de la Eliminación de la
Violencia Contra las Mujeres.

“Ninguna” de las mujeres
asesinadas en la provincia en
2024 había denunciado a su
agresor. Con respecto a la na-
cionalidad, dos de las muje-
res tenían nacionalidad espa-

Manifestación del 25N en Málaga. PLATAFORMA VIOLENCIA CERO

Más de la mitad de las asesinadas
en Andalucía vivían en Málaga
DATOS___En lo que va de año se han producido cinco asesinatos machistas 
en la provincia de Málaga; “ninguna” había denunciado a su agresor

dos últimos años.
Málaga es la provincia con

más denuncias, alcanzando
el 23 por ciento del total de de-
nuncias presentadas a nivel
andaluz, donde se han inter-
puesto un total de 39.990 de-
nuncias. Hasta el 4 de no-
viembre de 2024, se llevan re-
gistradas 4.296 denuncias
por violencia de género en la
provincia. Aunque la mayoría
de denuncias son presenta-
das por la víctima a raíz de un
atestado policial, un total de
2.850 denuncias; 1.067 lo fue-
ron por intervención directa
policial.

El número de mujeres vícti-
mas de violencia de género
usuarias del servicio ATEN-

ñola y tres eran extranjeras;
mientras que tres de los asesi-
nos eran españoles y dos ex-
tranjeros. En cuanto a la
edad, se recogen los datos del
acumulado desde 2003, el tra-
mo que más víctimas morta-
les contempla es el de 21-30
años con 16 mujeres, seguido
del tramo de 41-50 con 14.

En Málaga, tres son los me-
nores víctimas mortales por
violencia de género, dos fue-
ron en 2013 y uno en 2015.
Otro de los aspectos a con-
templar es la cantidad de me-
nores huérfanos que dejan
los asesinos; en Málaga, son
20 los menores huérfanos
desde 2013, de los cuales el 30
por ciento han sido en estos

PRO aumentó hasta ser un to-
tal de 475 usuarias activas en
agosto de 2024, lo que supone
un 14 por ciento más que a fi-
nales de 2023. Este aumento
es bastante significativo, por-
que a nivel andaluz se sitúa
en un 6,3 por ciento y en un
5’6 por ciento a nivel nacio-
nal. Son en las provincias de
Málaga y Córdoba donde más
ha crecido durante este año.
En 2024 han aumentado en
un 23 por ciento los casos con
protección policial.

“Tenemos un triste lideraz-
go en feminicidio”, ha denun-
ciado Prados, insistiendo que
en Málaga “representa el 20
por ciento de todos los femi-
nicidios a nivel andaluz”.

viva JUEVES, 21 DE NOVIEMBRE DE 2024 13

Extra  | Andalucía

TRIBUNALES A cambio de favores futuros

ANDALUCÍA | El empresario Álva-
ro Romillo, alias ‘Cryptos-
pain’, ha asegurado este
miércoles en la Audiencia Na-
cional que entregó 100.000
euros en metálico al eurodi-
putado Luis ‘Alvise’ Pérez pa-
ra recibir favores futuros del
dirigente y también benefi-
ciarse de su influencia en la
red social Telegram.

Su defensa, coordinada por
el despacho Vox Legis, ha ex-
plicado que Romillo ha res-
pondido tanto al magistrado
José Luis Calama como a la
Fiscalía Anticorrupción. En
su declaración como investi-
gado, el empresario ha ratifi-
cado los hechos relatados en
su denuncia, en la que apun-
taba a la presunta comisión
de un delito de financiación
ilegal por parte de ‘Alvise’ Pé-
rez. El letrado de Romillo,
Francisco Miranda, ha deta-
llado que esos 100.000 euros
que le habría entregado a ‘Al-
vise’ Pérez era una cantidad
que salía “del circulante” de
Sentinel, otra de las socieda-
des de ‘Cryptospain’.

El propio eurodiputado es-
taba citado para este mismo
miércoles a las 10.45 por parte
del magistrado, que le ofreció
declarar de forma voluntaria.
Fuentes jurídicas apuntan
que, sin embargo, su abogado
ha explicado que ‘Alvise’ Pé-
rez no ha podido acudir a la
citación por encontrarse en
Bruselas, por sus obligacio-
nes como eurodiputado. Su
letrado ha detallado que la in-
tención de ‘Alvise’ Pérez es
ofrecer fechas en los próxi-
mos días para acudir a la Au-

diencia Nacional a declarar.
Estas diligencias se enmar-

can dentro de una línea de in-
vestigación separada en la
que el magistrado indaga en
el presunto pago de 100.000
euros en metálico de Romillo
para la financiación de ‘Se
Acabó la Fiesta’. En la pieza
principal, el juez Calama in-
vestiga la presunta estafa pi-
ramidal perpetrada por Ma-
deira Invest Club (MIC), un
entramado del que Romillo
habría sido máximo respon-
sable. El magistrado explica-
ba en el auto por el que citó a
ambos que la actuación de
‘Alvise’ Pérez en la promoción
de la actividad presuntamen-
te ilícita llevada a cabo a tra-
vés del entramado financiero
pudiera dar lugar a su consi-
deración “como cooperador
necesario o cómplice en el de-
lito de estafa agravada”.

Calama recogía en su auto
lo relatado en la denuncia de
Romillo, donde hablaba de
distintos contactos manteni-
dos con ‘Alvise’ con la inten-
ción de que el empresario
promocionara sus servicios y
el eurodiputado pudiera “fi-
nanciar con seguridad y hol-
gura su campaña sin persecu-
ción estatal”. Tras diversos
contactos, según la denuncia,
el 27 de mayo, Romillo le co-
municó a Pérez que podía pa-
sarse por el Sentinel -plata-
forma del empresario- para
recoger en efectivo la canti-
dad de 100.000 euros, a lo que
este último respondió:
“100%. Me posibilitas una
parte urgente de la campaña.
Mil gracias tío”.

‘Cryptospain’ declara
al juez que pagó
100.000€ a Alvise 

ALMERÍA Durante un ejercicio de maniobras

La caída de un proyectil
militar causa un incendio
ALMERÍA | Un proyectil dispara-
do durante un ejercicio en el
campo de maniobras Álvarez
de Sotomayor, en Viator, des-
encadenó un incendio en el
paraje Canjorro de Sierra Al-
hamilla, en cuya extinción
trabajaron efectivos del Plan
Infoca de la Junta de Andalu-
cía. Según fuentes de la Briga-
da de la Legión (Brileg), sobre
las 08.30 horas se originó el
fuego debido a un proyectil

de mortero o un misil contra-
carro en la zona de caída pre-
vista para los explosivos,
aunque el viento de la zona
provocó que el mismo se ex-
tienda fuera de las instalacio-
nes militares.

El personal del campo de
maniobras contactó con el
Centro de Operaciones de
Emergencias (COE), que a su
vez ha avisado al Infoca para
la extinción del incendio

EL PUERTO DE SANTA MARÍA Su desaparición había sido denunciada dos días antes 

Liberada una menor retenida a la fuerza
EL PUERTO | La Policía Nacional
ha detenido en El Puerto de
Santa María a un hombre acu-
sado de detención ilegal,
agresión sexual y delitos con-
tra la salud pública tras haber
retenido a una menor contra
su voluntad en una vivienda.

Según la Policía Nacional,
el 091 recibió el 13 de noviem-
bre una llamada “angustian-
te” en la que una joven solici-
taba auxilio indicando que
estaba siendo retenida contra
su voluntad. Durante la co-

municación, un varón la for-
zó a repetir la frase “di que es-
tás bien”, antes de colgar. Las
pesquisas desvelaron que se
trataba de una menor cuya
desaparición había sido de-
nunciada dos días antes al no
regresar al Centro de Menores
donde estaba tutelada.

Los agentes sospechaban
de una persona, un hombre
de 37 años conocido por su
extenso historial delictivo. A
pesar de los intentos iniciales
de localización y varias ges-

tiones telefónicas, no se obtu-
vo información concreta so-
bre el paradero de la joven.

Fue la tarde del día siguien-
te cuando dos agentes de la
Brigada de Seguridad Ciuda-
dana lograron un avance sig-
nificativo tras entrevistarse
con familiares del sospecho-
so en su domicilio. Estos reco-
nocieron la posible relación
entre la menor y el detenido y
uno de los familiares prome-
tió colaborar si obtenía infor-
mación. Horas más tarde, los

mismos agentes, junto con
miembros del grupo especia-
lizado UFAM (Unidad de Fa-
milia y Mujer), regresaron al
domicilio para entrevistarse
con los familiares, momento
en el que escucharon una voz
femenina proveniente de la
última planta y, al acercarse,
oyeron los desesperados gri-
tos de auxilio de una joven:
“Déjame salir ya, por favor”,
pedía. Tras solicitar refuer-
zos, los agentes lograron en-
trar y encontraron a la menor.



Santiago Aparicio
MÁLAGA. EFE

E l miércoles de esta tercera se-
mana de noviembre llegó torci-
do, con el abandono sobre la
pista del mejor jugador español

de todos los tiempos que, precipitado
por un marcador adverso, echó el cierre
a más de dos décadas de éxitos, de una
carrera incomparable y de una perso-
nalidad sin parangón.

Al margen del número de éxitos que
marcan su extraordinaria trayectoria
como jugador queda en Rafael Nadal el
rastro de una celebridad que siempre
tuvo un comportamiento ejemplar, que
en su despedida fue agradecido con la
vida honesto con todo lo que el mundo
del deporte y la sociedad le habían pro-
porcionado. Fue la respuesta, tal y co-
mo se vio dentro del Palacio de los De-
portes José María Marín Carpena a todo
lo que ha generado y transmitido el ba-
lear de 38 años.

El mundo se rindió a Rafael Nadal,
elogiado y distinguido desde todas par-
tes. Homenajeado y destacado en  Fran-
cia, con un acto único, sin precedentes,
en la Torre Eiffel, emblema galo, ilumi-
nada por una proyección gigante en la
plaza del  Trocadero.

Francia se ha rendido a Nadal, no ha
regateado reconocimientos. Este re-
cuerdo, en su adiós, es otro más. El si-
guiente al que tuvo en la ceremonia de
inauguración de los Juegos Olímpicos
2024 donde le reservó un momento es-
pecial en una cita única, para elegidos.

Y  Francia eligió a Nadal, consecuen-
cia de los catorce éxitos de Roland Ga-
rros que ha logrado en su carrera. Por-
que el balear, de 38 años, ha escrito sus
mejores páginas en la arcilla de la pista
Philippe Chatrier.

También la marca que le ha vestido a

lo largo de los años, que cambió su sím-
bolo habitual y la sustituyó provisio-
nalmente por el toro que delata a Rafael
Nadal. “Nadie ha dado más por su de-
porte ni lo ha dejado todo en la cancha
cada vez. Rafael Nadal nos mostraste lo
que se necesita para ser el mejor. Solo
hace falta darlo todo”, indicaba el men-
saje que acompañó a un emotivo vídeo
con el tenista español en escena.

El día después al adiós de Rafael Na-
dal, la primera jornada con el de mana-
cor como exjugador, contempla un fu-
turo inmenso. Posiblemente no termi-
nen aquí los gestos de reconocimiento
alrededor del mundo. Pero no los asu-
mirá como tenista, de corto. El tiempo,
el físico y las condiciones de su cuerpo
precipitaron una retirada que no estaba
ni en sus cálculos ni en sus deseos

cuando empezó a manejar los posibles
tiempos de su adiós.

El mejor deportista español de siem-
pre pretendía un poco más de tenis, al-
go más de competición y levantar la
mano de despedida en otro sitio, en al-
gún lugar emblemático, en un evento
de polvo de ladrillo, su hábitat, el que le
identifica, Roland Garros, destino final
tras torneos tan significativos como
Barcelona o Roma de los que, al igual
que en París, no quería abandonar del
todo ante la posibilidad de volver.

No ocurrirá. No como competidor, al
menos. El cuerpo no ha respondido co-
mo pensaba y las experiencias en los
torneos que ha disputado en el 2024,
desde Brisbane hasta la Copa Davis,
tras pasar por el Conde de Godó, Ma-
drid, Bastad o los Juegos Olímpicos, en-

Día 1 de la era post Nadal

Rafa Nadal saluda a la afición durante el homenaje en Málaga. EFE/DANIEL PÉREZ

tre otros, le mostraron que no le alcan-
zaba la situación, que no era lo mismo
que antes de subir a una camilla.

Cierra la maleta en Málaga Rafael Na-
dal para emprender viaje de vuelta a
Manacor, con la familia, con la que se
ha dejado ver en los últimos tiempos,
en cada traslado, a cada evento. Todos
estuvieron en el Martín Carpena, que
echó de menos la presencia de algunos
de los que han formado parte de la his-
toria del balear. No hay finales ideales,
reconocía el mallorquín al llegar a la
costa del Sol. Y puede que la cita del
martes pillara a muchos con el pie cam-
biado para la ocasión.

Federer publicó una emotiva y senti-
da carta, en redes sociales que subraya-
ba su ausencia de la ocasión. Djokovic,
presente, igual que el suizo, en el vídeo
de homenaje de Nadal en el acto del
adiós, tampoco acudió a Málaga a pe-
sar de descansar en Marbella, donde
tiene uno de sus domicilios.

Quien pensara en una celebración,
en una imagen, similar a la que tuvo Fe-
derer en la Laver Cup, su torneo, en
Londres, plagada de compañeros, arro-
pado por Nadal y con Djokovic también
presente, con el Big Three, se equivocó.
Mucha expectativa y al final poca reali-
dad. La lista de invitados decayó con el
inesperado tropiezo  frente a Países Ba-
jos.

Málaga y la Copa Davis pusieron el
calor y todo lo que estuvo en su mano
para responder al cariño y devolver al-
go de lo que Rafael Nadal dio. fue un
adiós precipitado, apresurado. Mien-
tras el martes se marchaba e irrumpía el
miércoles, de madrugada, con noctur-
nidad. Fue el acto de retiro elegido, con-
sensuado con Nadal, al que no le gustó
nunca el excesivo ruido y que dejó un
legado incomparable para la historia. ■

TENIS

DESPEDIDA__ El mejor jugador español de todos los tiempos echa el cierre en Málaga a más
de dos décadas de éxitos, de una carrera incomparable y de una personalidad sin parangón

Paolini hace
a Italia
campeona por
quinta vez en
su historia

REDACCIÓN. EFE | La selección de
Italia se proclamó campeona
de la Copa Billie Jean King
2024ayer en Málaga y ganó el
quinto título de su historia, lo-
grado con solvencia ante Eslo-
vaquia en una final resuelta
por 2-0 y con la número cuatro
mundial, Jasmine Paolini, co-
mo protagonista en el punto
definitivo ante Rebecca Sram-
kova (6-2 y 6-1). Once años des-
pués de la última conquista in-
ternacional de Italia, una es-
pera larga se resolvió con cele-
ridad en el momento capital
de la final. El punto que daba
el título se decidió en una hora
y seis minutos. Firmado, un
torbellino llamado Jasmine
Paolini. La número cuatro del
mundo, líder incontestable de
esta nación, volvió a liderar a
su equipo como ya hizo en las
rondas anteriores, pese al lu-
nar de su derrota contra la po-
laca Iga Swiatek en el indivi-
dual de semifinales. Aunque
sí le ganó junto a Errani en el
dobles posterior.

Italia, a ritmo de Jasmine
Paolini, anota una nueva Co-
pa Billie Jean que echaba de
menos en su palmarés. Ya son
cinco en total: 2006, 2009,
2010, 2013 y ahora 2024. 

El tenis vive su apogeo en el
país transalpino, con las chi-
cas ganando este año y los chi-
cos en el anterior, en la Copa
Davis de Málaga 2023, con un
extraterrestre llamado Jannik
Sinner, ahora número uno del
mundo y que amenaza con re-
petir también este año con
otra Ensaladera.

TENIS Billie Jean King 

MADRID. EFE | Jan Lennard Struff
remontó a Denis Shapovalov
(4-6, 7-5 y 7-6 (5)) y selló la re-
vancha ante Canadá de Ale-
mania (2-0), que encarriló la
eliminatoria de cuartos de fi-
nal de la Copa Davis con la
victoria inicial de Daniel Alt-
maier sobre Gabriel Diallo por
7-6 (5) y 6-4.

Struff, líder del combinado
germano por la baja de Ale-
xander Zverev, número dos
del mundo, llevó a su equipo

hasta las semifinales que ju-
gará mañana contra Países
Bajos, que el martes eliminó a
España en la apertura de la
competición. El germano sen-
tenció su cuarta victoria en
seis partidos contra Shapova-
lov después de dos horas y
siete minutos de un cara a ca-
ra resuelto en el desempate.

Por su parte, el número uno
del mundo, Jannik Sinner, en-
tra hoy en acción. Reforzado
por la autoridad que le pro-

porcionó la contundente vic-
toria en las Finales ATP de Tu-
rín, el tenista de San Cándido
asume el liderazgo de Italia,
que desde hoy defenderá el tí-
tulo logrado la campaña pa-
sada en el duelo de cuartos
contra Argentina.

El gran momento del tenis
transalpino en todas las mo-
dalidades reafirma la condi-
ción de favorita de la escua-
dra azzurra. Forman parte Ita-
lia y Argentina de la zona du-

ra del cuadro de la competi-
ción. El ganador del choque
previsto para la sesión ves-
pertina de hoy jugará contra
Estados Unidos o Australia,
que se miden por la mañana.

El clásico del tenis por
equipos, el duelo más repeti-
do a lo largo de la historia, el
de Estados Unidos y Austra-
lia, los países con más éxitos
acumulados en la competi-
ción, se repite hoy, en sesión
matinal.

Alemania ejecuta su revancha ante Canadá
TENIS Finales Copa Davis

Twente 2
Real Madrid               3

REDACCIÓN | El Real Madrid dejó
encarrilado ayer su pase a
cuartos de final de la Liga de
Campeones al volver a derro-
tar al Twente, en un partido
en el que, de la mano de la co-
lombiana Caicedo, remontó
el primer gol de las neerlan-

desas y consiguió una traba-
jada victoria que le devuelve
la moral después de la derro-
ta liguera ante el Barcelona. 

El conjunto blanco, cuya
clasificación matemática de-
pende de que el Celtic pierda
en Londres ante el Chelsea ci-
mentó su triunfo en la segun-
da parte ante un rival que se
mostró más aguerrido que en
el choque de la pasada sema-
na (7-0).

El Real Madrid encarrila
su pase a cuartos

FÚTBOL Liga de Campones
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06.00 Telediario matinal
08.00 La hora de La 1

Entrevistas, debate y actualidad
política y social

10.40 Mañaneros

14.00 Informativo territorial 1
14.10 Extra Mañaneros
15.00 Telediario 1
15.50 Informativo territorial 2
16.15 El tiempo
16.30 Salón de té “La moderna”
17.30 La promesa
18.30 Valle Salvaje
19.30 El cazador

Concurso de cultura general,
presentado por Rodrigo
Vázquez

20.30 Aquí la Tierra
Presentado por Jacob Petrus

21.00 Telediario 2
21.40 La Revuelta
22.50 59 segundos
00.50 La noche en 24H
03.20 Noticias 4H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

Presentado por Sonsoles Ónega

20.00 Pasapalabra
Presentado por Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.30 Deportes
21.35 El tiempo
21.45 El hormiguero
22.45 Beguinas
01.30 Cine

La vida secreta de mi mujer
03.15 The game show

07.30 ¡Toma salami!
07.50 Alerta Cobra

Serie
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.15 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.15 Lo sabe, no lo sabe
19.00 Boom

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

21.00 El tiempo
21.05 First Dates

Presentado por Carlos Sobera
22.50 Horizonte
02.00 Eldesmarque madrugada
02.40 The game show
03.20 En el punto de mira

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.00 Informativos Telecinco
08.30 La mirada crítica
10.30 Vamos a ver

Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa

15.00 Informativos Telecinco
15.25 Eldesmarque Telecinco
15.40 El tiempo
15.45 El diario de Jorge
17.30 TardeAR

Magacín presentado por Ana
Rosa Quintana

20.00 Reacción en cadena
21.00 Informativos Telecinco
21.35 Eldesmarque Telecinco

La actualidad deportiva con
Manu Carreño y Matías Prats

21.45 El tiempo
21.50 Gran hermano
02.00 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma salami!
02.55 El horóscopo de Esperanza

Gracia

07.00 Aruser@s previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Espacio de debate y acualidad

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

Magazine de actualidad
presenado por Cristina Pardo e
Iñaki López

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 El intermedio

Presentado por El Gran
Wyoming

22.30 Conspiranoicos
01.45 Equipo de investigación
03.00 Pokerstars Casino

07.30 Buenos días
08.00 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Mesa de Análisis
14.15 Informativos locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media
con secciones de actualidad,
mesa de tertulia, reportajes y
un apartado para los mayores

18.00 Andalucía Directo 
19.45 Cómetelo

Presentado por el chef Enrique
Sánchez 

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.00 Informativos locales
21.45 Atrapame si puedes
22.45 Especial Informativo 

Día de los Gitanos Andaluces
00.35 Cine

La casa de caracol
02.15 Lo flamenco

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘La casa de los siete halcones’ con
Robert Taylor y Nicole Maurey
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Un misterioso hombre le ofrece una gran suma de
dinero al dueño de un pequeño barco para que lo
lleve a un puerto. Cuando el capitán va a despertar al
pasajero, descubre que ha muerto.  

‘Los rurales de Texas’ con Alan Scott,
George Martin y Susy Andersen
CINE | La  2 | 13.30 horas
■ Un sheriff se ve en la obligación de perseguir a
un hombre que acaba de fugarse de la cárcel. El
fugitivo, el cual está acusado de asesinato, resulta
que es un amigo del sheriff.

El actor británico Hugh Grant
invitado en ‘El hormiguero 3.0’
ENTRETENIMIENTO | Antena 3 | 21.45 horas
■ Pablo Motos recibe a Hugh Grant para hablar
de su nueva película ‘Heretic’ (Hereje), dirigida
por Scott Beck y Bryan Woods que se estrena en
cines el próximo 3 de enero.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
07.00 Acento Andaluz
08.00 Cádiz suena bien
08.30 Agro 7
09.30 Espacio Innovación
10.00 El club del clásico
10.30 Directo al grano
11.00 Show Business

12.00 Sesión de control al
presidente de la Junta

14.00 De Museos
14.30 La mirada del psicólogo
15.00 Andalucía Paranormal
16.00 Sala 7 (Cine)

La casa de los siete halcones
18.00 El club del clásico
18.30 Alianda
19.30 Siete Economía

20.00 Sevilla Obra Maestra 
20.30 El Acomodador
21.00 La Pasión
23.00 Acento Andaluz
00.00 Sala 7 (Cine)
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.30 Aquí hay trabajo
09.55 La aventura del saber
10.55 Zoom tendencias
11.15 Documenta2

12.05 80 CM
12.30 Diario de un nómada, Marruecos
13.30 Mañanas de cine

Los rurales de Texas
15.05 Un pais para comerselo
15.45 Saber y ganar
16.30 Grandes documentales
18.05 Documenta2

Mujeres de la ciencia
19.00 Descubrir
19.55 Culturas 2

20.35 Diario de un nómada, Marruecos
21.30 Cifras y letras
22.00 Ingenieria romana
23.50 Documentos TV

IA en el trabajo
00.45 Documenta2

El genio sec reto de la vida
moderna

01.40 Los conciertos de Radio 3

HORIZONTALES.- 1: Chirriaran.- 2: Derrapo. Forajido.- 3:
Al revés, sufijo para formar diminutivos y despectivos.
Persona que se supone muerta y reanimada por arte de
brujería.- 4: Retorceder. Contémplelos.- 5: Broza.- 6:
Solípedo.- 7: Lugar donde se trillan las mieses. Al revés,
medida de longitud.- 8: Al revés, río italiano.
Onomatopeya para imitar un sonido seco y breve. Del
verbo ser.- 9: Municipio de A Coruña. Nombre de mujer.
Nombre de varón.- 10: Hendiduras, ranuras. Programa de
prevención del acoso escolar.- 11: Peposición. Al revés, se
dirije. Pequeña cantidad con la que se contribuye para un
fin determinado.

VERTICALES.- 1: Cetáceo de cabeza muy gruesa (Pl).- 2:
Nombre de mujer (Pl). Moneda mexicana.- 3: Al revés,
encierre en una jaula. Operación triunfo.- 4: Nombre de
letra. Al revés, emitir su voz la rana. Dios de los antiguos
egipcios.- 5: Herramienta para segar. Al revés, instrumen-
to musical.- 6: Algas verdes. Nombre de mujer.- 7: Ciudad
francesa. Decadencia.- 8: Al revés, tétrica.- 9: Al revés,
confederar. Pausado.- 10: Preposición latina. Al revés,
descifrarás lo escrito.- 11: Al revés, Orden medieval mili-
tar y religiosa. Especie de dosel colocado sobre cuatro o
más varas largas, bajo el cual se lleva procesionalmente
el Santísimo Sacramento.

HORIZONTALES.- 1: Rechinaran.- 2: Coleo.
Irado.- 3: acU. Zombi.- 4: Ciar. Véalos.- 5:
Hojarasca.- 6: Asno.- 7: Era. omlaP.- 8: oP.
Clac. Era.- 9: Teo. Ona. Nel.- 10: Estrías. TEI.-
11: So. aV. Óbolo.

VERTICALES.- 1: Cachalotes.- 2: Rocíos.
Peso.- 3: eluajnE. OT.- 4: Ce. raorC. Ra.- 5:
Hoz. aloiV.- 6: Ovas. Ana.- 7: Nimes. Ocaso.-
8: arbacaM.- 9: railA. Lento.- 10: Ad. sáreeL.-
11: nóiS. Palio.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones

CRUCIGRAMA
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469
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738

412

281

549

367

923

185

312

654

879

537

261

498

893746

geekcom

■ Microsoft ha anunciado el miniordenador Windows 365
Link, que ya está en vista previa y se podrá comprar en merca-
dos seleccionados a partir de unos 330 euros en abril del próxi-
mo año. Tiene un diseño compacto, sin ventilador, admite mo-
nitores duales 4K, cuatro puertos USB, un puerto de audio,
otro de Ethernet, WiFi 6E y conectividad Bluetooth 5.3.

PARA WINDOWS 365

Microsoft presenta el
miniordenador Windows 365 Link

■ Amazon ha presentado su
nuevo altavoz inteligente
Echo Show 21, el modelo más
grande de pantalla inteligen-
te de la compañía, que llega
con un panel Full HD 1080p
de 21 pulgadas y mejoras en
el sonido, la cámara y la ges-
tión del hogar conectado.

■ Huawei ha anunciado el
lanzamiento del nuevo Hua-
wei Watch D2, un dispositivo
de monitorización de la pre-
sión arterial en tiempo real
además de proporcionar me-
diciones correctas de las
constantes vitales durante
todo el día.

HUAWEI WATCH D2

Midiendo la
presión arterial

■ Microsoft, para evitar inci-
dentes como el de Crowdstri-
ke Del pasado verano, ha des-
arrollado la Iniciativa de Resi-
liencia de Windows, que bus-
ca ofrecer a los usuarios un
mayor control sobre las apli-
caciones y mejorar la protec-
ción de su identidad.

CIBERSEGURIDAD

Microsoft refuerza
su seguridad

GADGETS

Amazon actualiza
el Echo Show 15
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